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РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

В новых условиях,
связанных с необходимостью увели-
чения объемов производства отече-
ственной сельхозпродукции, механиз-
мы стимулирования аграриев к вов-
лечению в хозяйственный оборот 
неиспользуемых земель сельхозна-
значения требуют особого внимания, 
отмечалось на совещании в Минсель-
хозе России 7 октября 2014 г.

Потребность в землях сельско-
хозяйственного назначения, необ-
ходимых в среднесрочной и долго-
срочной перспективе для реализа-
ции Доктрины продовольственной 
безопасности России, составляет 
262,7 млн га. Для повышения эффек-
тивности использования таких зе-
мель Минсельхоз России подготовил 
ряд изменений в законодательство. 
В частности, внесены изменения 
в Кодекс об административных пра-
вонарушениях, предусматривающие 
значительное увеличение админи-
стративных штрафов за неиспользо-
вание таких земель или их использо-
вание не по целевому назначению.

Сейчас не используется по целе-
вому назначению больше всего в Си-
бирском (21,6 млн га), Приволжском 
(9,98 млн га) и Центральном (6,9 млн 
га) федеральных округах. Наимень-
шая площадь неиспользуемых таких 
земель в Дальневосточном (0,8 млн 
га), Северо-Кавказском (2,18 млн га) 
и Северо-Западном (2,5 млн га) фе-
деральных округах.

Но меры, направленные только 
на ужесточение ответственности, 
не способствуют вовлечению земель 
в сельхозоборот. Нужен комплекс-
ный подход к устойчивому развитию 
сельских территорий.

Поздравляю вас с Днем ра-
ботника сельского хозяйства 

и перерабатывающей промыш-
ленности.

Этот праздник посвящен лю-
дям, которые трудятся на земле, 
тем, кто кормит нашу огромную 
страну. Крестьянский труд всегда 
считался самым тяжелым, но бла-
городным. С ним связывают свою 
судьбу только настоящие профес-
сионалы, крепкие хозяева, патрио-
ты родного края.

В этом году работники АПК 
встречают свой праздник с от-
личными показателями. Собрано 
более 100 млн т зерна, растет про-
изводство продукции в животно-
водстве, овощеводстве и других 
отраслях сельского хозяйства. Это 
во многом результат существен-
ной государственной поддержки 
АПК, и тех огромных усилий, ко-
торые труженики села приложи-
ли для достижения такого успеха.

Нам предстоит еще очень мно-
го сделать, чтобы жизнь на селе 
стала лучше, а условия труда – 
комфортнее. Правительство бу-
дет и впредь заниматься строи-
тельством современного жилья, 
а также школ, больниц, дорог, 
привлекать в отрасль молодые, 
квалифицированные кадры, под-
держивать отечественных това-
ропроизводителей. От решения 
этих задач напрямую зависит 
продовольственная безопасность 
России и благосостояние миллио-
нов людей.

Уверен, что общими усилиями 
мы обязательно добьемся успеха. 
Желаю всем труженикам и вете-
ранам сельского хозяйства здоро-
вья, благополучия и всего самого 
доброго!

Председатель 
Правительства России 

Дмитрий Медведев

Уважаемые друзья!
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9 октября 2014 г. в рамках XVI агропромышленной выставки «Золотая 
осень-2014» Министр сельского хозяйства России Николай Федоров провел 
Третье совещание министров сельского хозяйства государств-членов 
Шанхайской организации сотрудничества (ШОС).
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с Министром сельского хозяйства КНР Хань Чанфу 19 сентября 2014 г. в Пекине.

16 Вызов времени – больше продуктов питания
Министр сельского хозяйства России Николай Федоров принял участие в третьей 
встрече министров стран АТЭС по продовольственной безопасности.

18 Россия – Марокко
 Не зерном и рыбой едиными…

Состоялось пятое пленарное заседании Межправительственной смешанной 
Российско-Марокканской комиссии по экономическому и научно-техническому 
сотрудничеству.

В МИНСЕЛЬХОЗЕ РОССИИ
20 Конкретно и откровенно

Министр сельского хозяйства России Николай Федоров на пресс-конференции 
в ИТАР-ТАСС ответил журналистам на многие актуальные для аграрной отрасли 
вопросы.

22 Рыбные вопросы Камчатки
О рабочей поездке Министра сельского хозяйства России Николая Федорова 
в Камчатский край.

25 Приморье дает пример
О рабочей поездке Министра сельского хозяйства России Николая Федорова 
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Фото на первой обложке: Завершающим праздничным аккордом успешного сельско-
хозяйственного года стало проведение в Москве традиционной агропромышленной вы-
ставки «Золотая осень-2014»
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ФЕДЕРАЛЬНАЯ ВЛАСТЬ

Председатель Правительства 
России Дмитрий Медве-

дев сказал, что субсидии пойдут 
на строительство, реконструкцию, 
оформление в собственность ме-
лиоративных систем и гидротехни-
ческих сооружений. «Сфера эта, 

к сожалению, в нашей стране убитая, и программу 
мелиорации нам необходимо развивать и, по воз-
можности, наращивать», – подчеркнул Премьер.

Николай Федоров сообщил, что в 2014 г. в фе-
деральном бюджете на эти цели предусмотре-
но 1,850 млрд руб., в 2015 г. – 1,8647 млрд руб., 
в 2016 г. – 2,3801 млрд руб. Он отметил, что на кон-
курсной основе дополнительно отобраны регио-
нальные программы по мелиорации, представлен-
ные Ингушетией и Кабардино-Балкарией. В то же 
время Удмуртия, Псковская и Смоленская области 
в письменной форме отказались участвовать в реа-
лизации Программы и субсидий не получат.

Говоря о перераспределении федеральных 
средств на реализацию мероприятий Госпрограммы 

по поддержке начинающих фер-
меров и на развитие семейных 
животноводческих ферм, глава 
Минсельхоза России особо под-
черкнул, что за два года эти меры 
господдержки показали высокую 
эффективность. Оказана помощь 
почти 6 тыс. начинающим фер-
мерам, создано 14,9 тыс. рабочих 
мест, произведено сельхозпро-
дукции на 2,3 млрд руб. В 2014 г. 
из федерального бюджета на под-
держку начинающих фермеров 

выделено 1,9 млрд руб., из них 1,891 млрд руб. было 
распределено между 72 субъектами Федерации.

Известно, что имеются дополнительно 5,042 млн 
руб. за счет Смоленской области, отказавшейся 
от поддержки на 2,81 млн руб., и Оренбургской 
области (2,232 млн руб.), не обеспечившей необхо-
димый уровень софинансирования. Средства будут 
направлены в Республику Тыву и Костромскую об-
ласть по дополнительным заявкам администраций 
этих регионов.

Высоко востребованы крестьянскими (фермер-
скими) хозяйствами меры поддержки семейных 
животноводческих ферм. В конкурсе на получе-
ние одного гранта участвуют до 10 претендентов. 
В 2013 г. семейными фермами произведено про-
дукции на 2,8 млрд руб., создано 4,8 тыс. новых по-
стоянных рабочих мест, 220 тыс. скотомест, в том 
числе 38,7 тыс. – для КРС.

В федеральном бюджете на 2014 г. на развитие 
семейных животноводческих ферм предусмотрено 
1,425 млрд руб., из которых 1,352 млрд руб. было 
распределено между 64 субъектами Федерации. 
Нераспределенный остаток средств в 73,092 млн 
руб. и невостребованные Смоленской областью 
20,458 млн перераспределяются между Татарста-
ном, Удмуртией, Владимирской и Самарской обла-
стями с учетом дополнительных заявок от админи-
страций этих регионов.

Также на заседании Правительства России 
Николай Федоров представил законопроект о вне-
сении изменения в Налоговый кодекс Российской 
Федерации, предусматривающего установление 
ставки сбора за право пользования в отношении 
краба-стригуна опилио в Северном рыбохозяй-
ственном бассейне. Это позволит реализовать 
право на закрепление долей промышленных квот 
на указанный вид водного биоресурса, распреде-
лить их и приступить к промыслу краба-стригуна 
опилио, чего не было до сих пор в этом бассейне.

ФЕДЕРАЛЬНАЯ ВЛАСТЬ
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СУБСИДИИ РАБОТАЮТ
На заседании Правительства России 2 октя-

бря 2014 г. Министр сельского хозяйства России 
Николай Федоров проинформировал о распре-
делении субсидий из федерального бюджета, 
предоставляемых в 2014 г. и на плановый период 
2015 и 2016 гг. бюджетам субъектов Федерации 
на реализацию ФЦП «Развитие мелиорации зе-
мель сельскохозяйственного назначения России 
на 2014-2020 годы».



ФЕДЕРАЛЬНАЯ ВЛАСТЬ

Председатель Правительства России Дмитрий 
Медведев сказал: «Здоровая конкуренция – 

важнейшее условие развития любой отрасли. Это 
в полной мере касается и потребительского рынка, 
который остается одним из наиболее устойчивых 
к рискам существующей экономики. В оптовой 
и розничной торговле в среднем задействовано 
почти 20% работающих граждан (12,5 млн чел.) – 
больше, чем в любой другой отрасли. Надо акти-
визировать работу по созданию благоприятных 
условий для малого и среднего бизнеса, создавать 
необходимую инфраструктуру, жестче следить 
за соблюдением гарантий предпринимателям», – 
подчеркнул Медведев.

Сегодня в торговле сосредоточено около трети 
предприятий малого бизнеса. Они во многом обе-
спечивают сбыт небольшим компаниям, в том чис-
ле местным производителям аграрного и пищевого 
сектора, и тем самым помогают создавать дополни-
тельные рабочие места, стимулируют отечествен-
ное производство, что особенно важно с учетом 
планов по импортозамещению ряда продуктов.

На совещании было сообщено, что разработа-
на новая стратегия развития отрасли, чьей главной 
целью является создание на всей территории стра-
ны полноценной многоформатной торговли. Что 
касается небольших городов и особенно сельской 

местности, то здесь для сбалан-
сированного развития производ-
ства необходимы все форматы 
торговли, в первую очередь, ма-
лая нестационарная мобильная 
торговля: ярмарки, сельскохозяй-
ственные и оптовые продоволь-
ственные рынки. Это основная 
инфраструктура для сбыта про-
дукции мелких и средних произ-
водителей, которые не имеют воз-
можности поставлять крупным 
сетям большие партии товара, 
произведенного и упакованного 
по единым стандартам.

Такие форматы торговли ока-
зывают влияние и на смежные 
отрасли. Например, развитие 
мобильной торговли создает до-
полнительный спрос на коммер-
ческий транспорт и производство 
кузовов со специализированным 
торговым оборудованием. В свою 
очередь, это влечет появление 
малых предприятий сервиса и со-

путствующих услуг.
Минпромторг России подготовил изменения 

в Федеральный закон о розничных рынках, разре-
шающие субъектам Федерации сдвигать срок пере-
вода сельхозрынков в капитальные здания до 1 ян-
варя 2020 г. Согласованная версия законопроекта 
внесена в Правительство России. Также разработан 
законопроект, в котором предусматривается выде-
ление мобильной торговли в отдельную категорию 
с утверждением Правительством России упрощен-
ного порядка ее регулирования.

Более полутора лет ведется работа по выстраи-
ванию отношений крупной сетевой торговли с про-
изводителями на основе цивилизованных механиз-
мов саморегулирования и внедрения кодекса до-
бросовестных практик. Действует специально соз-
данная комиссия по применению кодекса, которая 
уже разрешила несколько принципиальных споров 
по вопросам взимания ретробонусов и штрафов 
на недопоставку товаров.

Предложен дифференцированный подход, 
предусматривающий три типа нормативов для тор-
говых объектов местного значения. Ожидается, что 
уйдут в прошлое ситуации, когда большие торго-
вые центры появляются на месте бывших ярмарок, 
рынков продовольственных, что, к сожалению, се-
годня происходит в большинстве регионов.

ФЕДЕРАЛЬНАЯ ВЛАСТЬ
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ФОРМАТЫ ТОРГОВЛИ

На заседании Правительства России 2 октя-
бря 2014 г. обсуждалось состояние конкуренции 
в сфере торговли, в частности, на сельских тер-
риториях. 



ФЕДЕРАЛЬНАЯ ВЛАСТЬ

6 И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н Ы Й   Б Ю Л Л Е Т Е Н Ь  №  1 1 ' 2 0 1 4

«ЖИВАЯ КУЛЬТУРА» 
«ЗОЛОТОЙ ОСЕНИ»

Открывая крупнейший аграрный форум стра-
ны, XVI агропромышленную выставку «Золотая 
осень-2014», Председатель Правительства Рос-
сии Дмитрий Медведев тепло поздравил всех, 
кто трудится на земле, с Днем работника сель-
ского хозяйства и перерабатывающей промыш-
ленности. 

10 октября 2014 г. в Государственном Кремлевском дворце на торжественном собрании, по-
священном Дню работника сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности, с ви-
деопоздравлением к аграриям страны обратился Президент России Владимир Путин. Обра-
щаясь к труженикам села, глава Российского государства отметил: «Каждый из вас вносит 
свой вклад в развитие сельского хозяйства, которое в последние годы демонстрирует очень 
хорошие, весомые результаты. У российского АПК огромный потенциал развития, и государ-
ство умножит свои усилия по созданию условий для дальнейшего подъема сельского хозяй-
ства, для надежного обеспечения продовольственной безопасности страны». Руководитель 
государства поблагодарил аграриев за труд и верность своей земле.

ВЫСТАВКИ, ЯРМАРКИ
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Д митрий Медведев сказал: 
«В любой отрасли профес-

сионализм и самоотдача ценятся 
очень высоко. Сельское хозяй-
ство – одна из ключевых сфер 
нашей экономики, поэтому ваши 
заслуги для нас особенно важны. 
Но оценивает их не только госу-
дарство, а и люди, которые при-
ходят в магазины за покупками 
и все чаще выбирают отечествен-
ную продукцию. Сейчас у всех 
нас, у российских производите-
лей, есть шансы, чтобы расши-
рить свое присутствие на продо-
вольственном рынке. Введенные 
ограничительные меры, хотя 
и были вынужденными, но фак-
тически дали преференции для 
развития наших аграрных ком-
паний. И хотел бы всех вас заве-
рить, что курс на импортозаме-
щение по продовольствию – это 
не сиюминутный порыв, а четкая 
и стратегическая позиция госу-
дарства».

В 2014 г. в работе аграрно-
го форума приняли участие 
более 2500 предприятий из бо-
лее 50 субъектов Федерации 
и 24 зарубежных стран. Глава 
Правительства России Дмитрий 
Медведев и Министр сельского 
хозяйства России Николай Федо-
ров осмотрели экспозиции реги-
онов. В Год культуры достижения 
и возможности отечественного 
сельского хозяйства показаны 
через призму культурных тради-
ций нашей многонациональной 
страны. Тема «Живая культура» 
отражена в виде современной 
инсталляции – объемных картин, 
составленных из продуктов, про-
изводимых в различных регионах.

Более 30 тамбовских произ-
водителей организовали уни-
кальную инсталляцию, состав-
ленную из брендовых продуктов 
регионов. Для этого в столицу 
было отправлено 2,5 т тамбов-
ских яблок, из которых сооруди-
ли объемную картину в рамках 
уникального проекта «Живая 
культура». Кабардино-Балка-
рия, к примеру, представила 

композицию из тыкв разных 
размеров. Брянская область 
удивила посетителей «овощным 
паровозом» весом в 200 кг. Про-
изводители Саратовской обла-
сти создали огромную корзину, 
сплетенную из колбасных изде-
лий. Северная Осетия - Алания 
соединила в единой инсталля-
ции свои национальные симво-
лы – герб, чаши, национальных 
кукол, а также шашлык, осетин-
ские пироги и чак-чак.

Сохраняя лучшие выставоч-
ные традиции, «Золотая осень» 
стала масштабным авторитет-
ным смотром достижений АПК, 
превратилась в крупную между-
народную демонстрационную 
площадку. В связи с юбилеем 
Всесоюзной сельскохозяйствен-
ной выставки, открытой в 1939 г. 
и в послевоенный период став-
шей Выставкой достижений 
народного хозяйства, впервые 
на единой выставочной площад-
ке широко и многопланово были 
представлены достижения АПК 
России, Азербайджана, Арме-
нии, Беларуси, Туркменистана.

В рамках деловой программы 
выставки было проведено более 
50 мероприятий. Глава Минсель-
хоза России Николай Федоров 
принял участие в работе II Меж-

дународного инвестиционного 
форума «Агропродовольствен-
ный рынок СНГ: интеграция, ин-
вестиции, перспективы». «Пес-
симист видит трудности при 
любой возможности, оптимист 
в любой трудности видит воз-
можность», – привел известный 
афоризм в начале выступления 
Николай Федоров. Он обозначил 
основные меры государственной 
поддержки АПК в новых услови-
ях санкций и политики импорто-
замещения. В частности, наряду 
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Орденом 
Александра Невского
ЗОРЧЕНКО Николай Кузьмич – 
капитан учебно-парусного судна «Седов».

Орденом Дружбы
НОВИКОВ Владимир Никифорович – 
тракторист-машинист колхоза 
им. Винниченко, Суджанский район 
Курской области.

РЯЗАНЦЕВ Николай Иванович –
тракторист-машинист ООО «Октябрьское 
агрообъединение», Курская область.

Медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени 
БУРЦЕВ Александр Валентинович – трак-
торист СПК (колхоза) «Искра», Мантуров-
ский район Курской области.

СУНЦОВ Олег Анатольевич – директор 
ЗАО «Развитие», Балезинский район Уд-
муртской Республики.

ЭРДНИГОРЯЕВ Леонид Леонидович – 
тракторист ЗАО «Нива-Агро», Упоровский 
район Тюменской области.

ШОСТЯ Евгений Григорьевич – 
председатель совета директоров 
АО «Любинский молочноконсервный комби-
нат», Омская область.

УКАЗАМИ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ В. В. ПУТИНА ЗА БОЛЬШОЙ ЛИЧ-
НЫЙ ВКЛАД В РАЗВИТИЕ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА, ПЕРЕРАБАТЫ-
ВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ, ДОСТИГНУТЫЕ ТРУДОВЫЕ УСПЕ-
ХИ И МНОГОЛЕТНЮЮ ДОБРОСОВЕСТНУЮ РАБОТУ НАГРАЖДЕНЫ:

ВЫСТАВКИ, ЯРМАРКИ



ФЕДЕРАЛЬНАЯ ВЛАСТЬ

с субсидированием процентных 
выплат по кредитам предлагает-
ся так называемое «проектное 
финансирование», при котором 
кредитные ресурсы будут предо-
ставляться по фиксированным 
ставкам и компенсироваться 
часть стоимости строительства 
объекта при вводе его в эксплуа-
тацию. При этом средства гос-
поддержки будут направляться 
не только в сельхозпроизвод-
ство, но и в отрасли переработки 
продукции.

«Неразвитость товаропрово-
дящей сети приводит к потерям 
продукции на всем пути от поля 
до прилавка. Поэтому в скор-
ректированной Госпрограмме 
предполагается особое внима-
ние уделить развитию опто-
во-распределительных центров, 
овоще- и картофелехранилищ, 
снабженческо-сбытовых и пере-
рабатывающих кооперативов. 
В числе приоритетов – молочное 
и мясное скотоводство, семенное 
картофелеводство, овощеводство 
закрытого и открытого грунта, 
племенное дело, технологическая 
модернизация производства», – 
подчеркнул Николай Федоров.

В работе II Международного 
инвестиционного форума приня-
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«ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК СЕЛЬСКОГО 
ХОЗЯЙСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

БЕСЕДИНУ Сергею 
Александровичу – трактористу 
ЗАО «Кировский конный завод», 
Целинский район Ростовской области;

ВАХИТОВУ Талгату Хуснулловичу – 
директору ООО сельхозпредприятия 
«Трудовик», Мелеузовский район 
Республики Башкортостан;

ДЖАВЛАХУ Сергею 
Валентиновичу – председателю 
СПК колхоза «РОДИНА», Матвеево-Курган-
ский район Ростовской области;

ДУБИЛИНУ Александру Ивановичу – 
генеральному директору ООО «Гелио-Пакс-
Агро 3», Новоаннинский район 
Волгоградской области;

ИВАНОВУ Ивану Евгеньевичу – 
трактористу ООО «Налишки», Старорусский 
район Новгородской области;

КЕССЛЕРУ Николаю Федоровичу – 
старшему чабану ОАО «Степное», 
Родинский район Алтайского края;

КОЗЛОВСКОЙ Ирине Николаевне – 
доярке СПК (колхоза) «Земледелец», 
Вашкинский район Вологодской области;

КРАВЧЕНКО Елене Николаевне – 
доярке колхоза «Серп и молот», 
Суражский район Брянской области;

КРИВОРОТОВОЙ Валентине Анатольевне – 
заведующей Хорошевской молочно-товарной 
фермой ЗАО «Куракинское», Свердловский 
район Орловской области;

МАЛЬЕВОЙ Екатерине Васильевне – 
оператору птицефабрик и механизированных 
ферм ЗАО «Птицефабрика Роскар», 
Ленинградская область;

МЕРКУЛОВУ Александру Николаевичу – 
трактористу-машинисту сельхозпроизводства 
ООО «Гелио-Пакс-Агро 3», Новоаннинский 
район Волгоградской области;

ОСОТОВОЙ Римме Михайловне – 
оператору машинного доения 
ООО «Блиновское», Заринский район 
Алтайского края;

ПЕРВУХИНОЙ Тамаре Александровне – 
животноводу СПК «Таволжан», 
Сладковский район Тюменской области;

ПУЧКОВУ Сергею Борисовичу – главе 
К(Ф)Х, Медынский район Калужской области;

СЕРГИЕНКО Анне Семеновне – бригадиру 
молочно-товарной фермы 
СПК «Россошанское», Красноармейский 
район Саратовской области;

ЧЕКМАРЕВУ Петру Александровичу – 
директору Департамента растениеводства, 
защиты растений и химизации Минсельхоза 
России

ИВАНОВУ Николаю Николаевичу – 
водителю СПК имени Кирова, Канашский 
район Чувашской Республики;

КРАСИЛЬНИКОВУ Владимиру Анатолье-
вичу – председателю СПК «Колхоз «Колос», 
Вавожский район Удмуртской Республики;

ПРИСВОЕНЫ ПОЧЕТНЫЕ ЗВАНИЯ:

ВЫСТАВКИ, ЯРМАРКИ
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ли участие руководители и пред-
ставители Российско-Германской 
группы компаний «ЭкоНива», 
группы компаний «Евродон», 
ОАО «Сбербанк», ОАО «Рос-
сельхозбанк», «Внешэконом-
банк», Ассоциации компаний 
розничной торговли (АКОРТ). 
Подчеркнув, что сельское хозяй-
ство является важной отраслью 

экономики, участники форума 
отметили интенсивную работу 
правительств входящих в СНГ 
стран по расширению взаимовы-
годного сотрудничества в аграр-
ной сфере и повышению уровня 
продовольственной безопасно-
сти. На достижение этих целей 
направлена реализация наци-
ональных проектов и государ-

ственных программ по развитию 
АПК и возрождению сельских 
территорий, а также мероприя-
тий Концепции дальнейшего раз-
вития СНГ, предусматривающих 
формирование общего аграрного 
рынка.
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НИКОЛАЕВУ Михаилу Александровичу – 
генеральному директору ООО «Агробизнес», 
Любимский район Ярославской области;

РАСТОРГУЕВУ Сергею Александровичу – 
водителю автомобиля ООО «Агробизнес», 
Добринский район Липецкой области;

СОБОЛЕВОЙ Анне Васильевне – 
оператору машинного доения колхоза 
«Великодворье», Тотемский район 
Вологодской области.

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК ПИЩЕВОЙ 
ИНДУСТРИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»
ЛОГИНОВСКОЙ Анне Григорьевне – 
маслоделу-оператору расфасовочно- упако-
вочного автомата ЗАО «Кировский молочный 
комбинат», Кировская область;

ФИЛИППОВОЙ Альбине Яковлевне – 
пекарю хлебного производства ОАО «Хлеб», 
город Чебоксары Чувашской Республики.

КАЧАНОВОЙ Марии Даниловне – 
обвальщику мяса ООО «Борисоглебский 
мясоконсервный комбинат», Воронежская 
область;

ФАЗЛЕЕВОЙ Ирине Игнатьевне – 
начальнику колбасного цеха 
ОАО «Великоновгородский мясной двор», 
город Великий Новгород;

ФИЛОНОВОЙ Зинаиде Ивановне – 
директору ООО «Угличский завод 
минеральной воды», Ярославская область.

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ ИЗОБРЕТАТЕЛЬ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»
ГРИГОРАШУ Олегу Владимировичу – 
заведующему кафедрой ФГБОУ «Кубанский 
государственный аграрный университет», 
Краснодарский край.

«ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК ВЫСШЕЙ 
ШКОЛЫ  РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ»

СЕРБУЛОВУ Алексею Валентиновичу –  
профессору Института прикладной экономики 
и менеджмента обособленного структурного 
подразделения «Балтийская государственная 
академия рыбопромыслового флота» ФГБОУ 
«Калининградский государственный техниче-
ский университет».

ВЫСТАВКИ, ЯРМАРКИ
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В преддверии Дня работника 
сельского хозяйства и пере-

рабатывающей промышленно-
сти Министр сельского хозяй-
ства России Николай Федоров 
вручил представителям отече-
ственного АПК государствен-
ные и ведомственные награды.

«Вы – цвет агропромышлен-
ного комплекса, люди особой 
закалки, которые не боятся труд-
ностей, хранители российской 
цивилизации, самобытной куль-

туры. Своим трудом вы во мно-
гом обеспечиваете государствен-
ный суверенитет нашей стра-
ны», – обратился к труженикам 
села руководитель федерального 
аграрного ведомства, поблаго-
дарив представителей отрасли 
за каждодневное неустанное 
служение на сельской ниве.

На конференции «Совершен-
ствование селекционно-семено-
водческого комплекса России», 
которую провел заместитель Ми-

нистра сельского хозяйства Рос-
сии Андрей Волков, участвовало 
более 150 руководителей орга-
нов управления АПК регионов, 
филиалов ФГБУ «Россельхоз-
центр» и ФГБУ «Госсорткомис-
сия», НИУ ФАНО, представи-
телей отраслевых союзов и ассо-
циаций. Директор Департамента 
растениеводства, химизации 
и защиты растений Минсельхо-
за России Петр Чекмарев отме-
тил, что для совершенствования 
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ВЫСШЕЙ ВЕДОМСТВЕННОЙ НАГРАДОЙ – 
ЗОЛОТОЙ МЕДАЛЬЮ «ЗА ВКЛАД В РАЗВИ-
ТИЕ АГРОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА 
РОССИИ»

КОМПАНЕЕЦ Александр Дмитриевич – 
председатель СПК колхоза имени «Калини-
на», Новосергиевский район Оренбургской 
области;

ПОЛЯНСКИЙ Николай Дмитриевич – 
председатель СПК (колхоза-племзавода) 
«Путь Ленина», Апанасенковский район 
Ставропольского края.

СЕРЕБРЯНОЙ МЕДАЛЬЮ «ЗА ВКЛАД 
В РАЗВИТИЕ АГРОПРОМЫШЛЕННОГО 
КОМПЛЕКСА РОССИИ»

ЛУКИН Николай Петрович – 
главный агроном сельхозартели 

«Малалла», Батыревский район 
Чувашской Республики;

СТЕНИН Николай Евгеньевич – 
механизатор ООО «Авангард», Рязанский 
район Рязанской области;

ЯГДАРОВ Вячеслав Николаевич – 
председатель СПК племзавод «Соколовка», 
Зуевский район Кировской области.

ПРИСВОЕНО ЗВАНИЕ «ПОЧЕТНЫЙ РАБОТ-
НИК АГРОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА 
РОССИИ»

АНДРЕЕВУ Алексею Владимировичу – 
бригадиру бригады № 6 ОАО «Агрофир-
ма-племзавод «Победа», Каневской район 
Краснодарского края;

АРУТЮНЯНУ Левону Анушавановичу – 
главе К (Ф)Х, Белогорский район Амурской 
области;

БРОЦКОЙ Ирине Леонидовне – 
консультанту отдела пищевой и перераба-
тывающей промышленности Управления 
рыболовства, пищевой и перерабатывающей 
промышленности Департамента 
сельскохозяйственной политики и природо-
пользования Чукотского автономного округа;

ЕРМАКОВУ Виктору Юрьевичу – 
главному агроному СПК «Рассвет», Гаврило-
во-Посадский район Ивановской области;

КАЗАКОВУ Леониду Васильевичу – 
главе К(Ф)Х «Амурец», Благовещенский район 
Амурской области;

ЛИСТИШЕНКО Андрею Александровичу – 
руководителю службы ветеринарии Яма-
ло-Ненецкого автономного округа – главному 
государственному ветеринарному инспектору;

ЛОСЕНКОВУ Леониду Филипповичу – 
директору ЗАО Коллективное сельхозпред-

ПРИКАЗАМИ МИНИСТРА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА РОССИИ Н.В. ФЕДОРОВА 
ЗА МНОГОЛЕТНИЙ ДОБРОСОВЕСТНЫЙ ТРУД В СИСТЕМЕ АГРОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА 
И В СВЯЗИ С ПРОФЕССИОНАЛЬНЫМ ПРАЗДНИКОМ – ДНЕМ РАБОТНИКА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ НАГРАЖДЕНЫ:

ВЫСТАВКИ, ЯРМАРКИ
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селекционно-семеноводческого 
комплекса в Госпрограмму вне-
сены дополнения в части субси-
дирования затрат на строитель-
ство, реконструкцию и (или) 
модернизацию (включая приоб-
ретение оборудования) селекци-
онно-семеноводческих центров, 
а также возмещения части про-
центной ставки по краткосроч-
ным кредитам (займам) и инве-
стиционным кредитам (займам) 
на строительство и реконструк-
цию селекционно-семеноводче-
ских центров.

Также обсуждались вопро-
сы планирования производства 
семян на основе спроса и пред-
ложения на новые сорта и гиб-
риды российской селекции, го-
срегулирования в сфере семе-
новодства, развития селекци-
онно-семеноводческих центров 
на основе частно-государствен-
ного партнерства. Дана оценка 
возможностей производства се-
мян отдельных культур с целью 
их импортозамещения, интегра-
ции селекции и семеноводства 
Республики Крым в агропро-
мышленный комплекс России. 
Говорилось о деятельности На-
ционального союза селекционе-
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приятие «Кубань», Новокубанский район 
Краснодарского края;

МАЛЕВУ Александру Александровичу – 
трактористу производственного участка 
№ 1 СПК-колхоза «Русь», Советский район 
Ставропольского края;

МАЛЮТИНУ Петру Михайловичу – 
главе К(Ф)Х, Пугачевский район Саратовской 
области;

НАЗАРОВОЙ Людмиле Геннадьевне – 
оператору машинного доения ЗАО «Племен-
ной завод Гражданский», Приозерский район 
Ленинградской области;

ОГАНЕСОВУ Анатолию Артемовичу – 
главному агроному СПК (коопхоза) «Новатор», 
Курский район Ставропольского края;

ПУЗИКОВУ Алексею Александровичу – 
водителю автотранспортных средств сель-
хозартели «Урожай», Пугачевский район 
Саратовской области;

ЧАЛОМУ Николаю Филипповичу – 
генеральному директору ООО «Агро-Альянс», 
Абинский район Краснодарского края.

ров и семеноводов по совершен-
ствованию функционирования 
системы селекции и семеновод-
ства, обеспечении фитосанитар-
ных и технологических условий 
производства семян, развитии 
биотехнологий в селекции расте-
ний, а также о технологической 
модернизации в селекции и се-
меноводстве.

На выставке «Золотая 
осень-2014» прошла конферен-
ция «Картофелеводство и ово-
щеводство на современном эта-
пе». В ходе конференции были 

представлены информацион-
но-аналитические материалы 
о состоянии отрасли в России 
и рассмотрены вопросы, каса-
ющиеся перспектив развития 
овощной продукции, обеспече-
ния карантинной фитосанитар-
ной безопасности при произ-
водстве и ввозе на территорию 
России картофеля и овощей. 
Обсуждались меры по усовер-
шенствованию сертификации 
семенного картофеля и возмож-
ностях отечественной селекции 
картофеля.

ВЫСТАВКИ, ЯРМАРКИ
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Н а заседании «круглого сто-
ла» «Совершенствование 

мер государственной поддержки 
малых форм хозяйствования и их 
кооперативных объединений 
в решении вопроса импортаза-
мещения» выступил статс-секре-
тарь – заместитель Министра 
сельского хозяйства России 
Александр Петриков, который 
отметил значительный вклад 
фермерства, малых и средних 
форм хозяйствования в валовой 
сельскохозяйственный продукт 
страны, особую роль крестьян 
в сохранении и упрочении сель-
ского уклада, реализации курса 
на устойчивое развитие сель-
ских территорий. Он сообщил, 
что скорректированная Мин-
сельхозом России Госпрограмма 
развития сельского хозяйства 
до 2020 г. прирастет в том чис-
ле и для фермеров. Укрепится 
бюджетная база программ под-
держки начинающих фермеров 
и семейных животноводческих 
ферм: каждой из них прибавят 
по 2,950 млрд руб. в год. 1 млрд 
руб. планируется ежегодно выде-

лить на развитие сельской коопе-
рации. В дискуссии на «круглом 
столе» обсуждались конкретные 
практические вопросы развития 
кооперации.

Большой интерес у специа-
листов вызвал «круглый стол» 
об актуальных вопросах разви-
тия мясного скотоводства. Заме-
ститель директора Департамен-
та животноводства и племенного 
дела Минсельхоза России Харон 
Амерханов отметил, что в от-
расли увеличивается поголовье 
и производство говядины, растет 
интерес бизнеса к этой сфере, 
улучшается селекционно-пле-
менная работа. Мясное ското-
водство получает распростране-
ние все в большем количестве ре-
гионов. По словам Амерханова, 
у отрасли есть взаимопонимание 
с властями, в каком направлении 
работать.

Поголовье КРС в России 
за год выросло с 2,185 млн голов 
в 2013 г. до 2,34 млн голов в 2014 г. 
К 2020 г. прогнозируется уве-
личение поголовья до 3,59 млн 
голов. Среди регионов, в 2014 г. 

активно нарастивших поголовье, 
отмечены Воронежская, Брян-
ская, Калужская области. Сейчас 
в России на душу населения при-
ходится 12-13 кг говядины в год, 
что является весьма низким пока-
зателем. Выступавшие отмечали, 
что в стране нет сформировавше-
гося потребления говядины, как 
в США, где потребитель ценит 
стейки и бургеры, или Европе, где 
ценится постное мясо. Чтобы рос-
сийское мясо мясо было оценено, 
его необходимо брендировать.

Сегодня импортная про-
дукция составляет примерно 
половину российского рынка 
говядины, что происходит из-
за неразвитой инфраструктуры 
мясного скотоводства. Основ-
ные требования рынка – это бес-
перебойность поставок, высокое 
качество продукции и адекват-
ная цена. Это возможно только 
при наличии на рынке крупных 
компаний. Опираясь на миро-
вой опыт, для развития отрасли 
необходимы откормочные пло-
щадки и мясоперерабатываю-
щие заводы – кластеры мясного 

ВЫСТАВКИ, ЯРМАРКИ
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скотоводства. В качестве при-
меров успешных предприятий 
приводили «Брянскую мясную 
компанию», ГК «Заречное», «Зе-
рос», «Продконтракт».

На Международной конфе-
ренции по вопросам аквакульту-
ры (рыбоводства) главной темой 
стала: «Ключевые драйверы раз-
вития отрасли. Потенциал рос-
сийской аквакультуры для биз-
неса, инноваций и инвестиций». 
Заместитель Министра сельско-
го хозяйства России, руководи-
тель Федерального агентства 
по рыболовству Илья Шестаков 
говорил о создании стратегии 
рыбохозяйственного комплекса 
до 2030 года, которая определит 
вектор роста и заложит работо-

способные механизмы его реали-
зации.

«Аквакультура в мировом со-
обществе стремительно расши-
ряет свои географические гра-
ницы. Ее продукция в прошлом 
году приблизилась к 50% миро-
вого рынка, а российский вклад 
в продукцию продовольственно-
го рынка составляет всего 3,2%. 
За последние десятилетия объем 
не превышает 150 тыс. т в год», – 
сказал Шестаков. По его словам, 
аквакультура как отрасль долгое 
время в России оставалась без 
должного внимания и сейчас на-
ходится только в начале своего 
развития в отличие от мировой 
аквакультуры. В настоящее вре-
мя разработаны меры господ-

держки в данной сфере, такие 
как субсидирование краткосроч-
ных инвестиционных кредитов.

Депутат Госдумы Эльмира 
Глубоковская говорила о низкой 
инвестиционной привлекатель-
ности объектов аквакультуры, 
устаревших фондах, высокой 
зависимости от зарубежных 
кормов (на 90%), малом произ-
водстве отечественных кормов. 
Для заполнения существующих 
пробелов депутаты нацелены 
на серьезное изменение законо-
дательства, в том числе и нало-
гового.

Российский союз сельской мо-
лодежи при поддержке Мин-

сельхоза России и Минобрнауки 
России провел Всероссийский 
молодежный форум «Формула 
аграрного образования». В об-
ращении к участникам форума 
Министр сельского хозяйства 
России Николай Федоров от-
метил, что образование через 
всю жизнь – это необходимость, 
продиктованная стремительно 
меняющимся временем. «Ваше 
неравнодушие к судьбе россий-
ского села – это серьезная сози-
дательная сила, ступень, ведущая 
к новым высотам», – подчеркнул 
Федоров.

О сельской молодежи как 
основе кадрового потенциала 
АПК говорила председатель 
Центрального совета РССМ 
Юлия Оглоблина. Она рассказа-
ла о важности привлечения для 
работы в сельскую местность 
уроженцев этих территорий. 
Также были затронуты такие 
темы, как «Реализация всерос-
сийских проектов и мероприя-
тий Российского союза сельской 
молодежи», «Развитие студенче-
ских спортивных клубов и цен-
тров волонтерства», проведен 
мастер-класс «Правовые аспек-
ты в работе общественной орга-
низации». Традиционно завер-
шило программу форума расши-
ренное заседание Центрального 
совета Российского союза сель-
ской молодежи.
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«В «Золотой осени» нын-
че принимают участие 

представители ШОС, государств 
не просто готовых, а желающих 
заместить ту сельхозпродукцию, 
которая попала под эмбарго», – 
подчеркнул Николай Федоров. 
Напомним, что в ШОС входят 
такие страны, как Казахстан, 
Узбекистан, Киргизия, Китай, 
Таджикистан. Статус наблюда-
телей имеют Афганистан, Ин-
дия, Иран, Монголия, Паки-
стан, а партнерами по диалогу 
выступают Белоруссия, Турция, 
Шри-Ланка.

Это первая встреча в рас-
ширенном составе с участием 
представителей государств-чле-
нов, наблюдателей и партнеров 
по диалогу ШОС. Открывая со-
вещание Николай Федоров под-
черкнул, что регион ШОС обла-

дает значительным потенциалом. 
С учетом стран-наблюдателей 
и партнеров по диалогу в нем 
проживает свыше 3,5 млрд чело-
век. Ежегодный торговый обо-
рот между странами достигает 
16,9 млрд долл. «Настало время 
перевести диалог в практическое 
русло», – отметил Николай Федо-
ров.

В обсуждении вопросов вза-
имодействия в аграрной сфе-
ре приняли участие делегации 
из Казахстана, Китая, Кирги-
зии, Таджикистана, Узбекиста-
на, Ирана, Беларуси, Турции 
и Шри-Ланки.

Представители государств-чле-
нов ШОС, наблюдателей и пар-
тнеров по диалогу выразили 
готовность содействовать все-
стороннему развитию сотруд-
ничества в области сельско-

го хозяйства на двусторонней 
и многосторонней основе, вы-
сказались за осуществление сов-
местных научных исследований 
внедрения технологий органиче-
ского производства продоволь-
ственного сырья, а также иных 
исследований в интересах аграр-
ного производства. Отмечалась 
важность разработки совмест-
ных высокотехнологичных ин-
новационных проектов в сфере 
сельского хозяйства. Была под-
черкнута необходимость участия 
Межбанковского объединения 
и Делового Совета ШОС в реа-
лизации сельскохозяйственных 
проектов. Предложено обсудить 
тему сотрудничества в области 
продовольственной безопасно-
сти на очередном совещании 
министров сельского хозяйства 
государств-членов ШОС.

В завершение был утвержден 
План мероприятий на 2015-
2016 гг. по реализации Согла-
шения между правительствами 
государств-членов ШОС о со-
трудничестве в области сельского 
хозяйства, подписанного 11 июня 
2010 г. в г. Ташкент.

14 И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н Ы Й   Б Ю Л Л Е Т Е Н Ь  №  1 1 ' 2 0 1 4

РАБОТАТЬ СООБЩА

9 октября 2014 г. в рамках XVI агропромыш-
ленной выставки «Золотая осень-2014» Министр 
сельского хозяйства России Николай Федоров 
провел Третье совещание министров сельского 
хозяйства государств-членов Шанхайской орга-
низации сотрудничества (ШОС). 
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«Наличие больших возможностей для взаимо-
действия подтвердили и многочисленные 

мероприятия в рамках прошедшего в Харбине Пер-
вого Российско-Китайского ЭКСПО», – подчерк-
нул Николай Федоров, особо выделив агрофорум 
«Состояние и перспективы российско-китайского 
сотрудничества в области сельского хозяйства». 
Его работа продемонстрировала всевозрастающий 
интерес производителей обеих стран к углублению 
кооперации в сельскохозяйственной области».

Николай Федоров выразил заинтересованность 
в наращивании объемов закупок китайской продо-
вольственной продукции. «Считаю, что китайские 
продовольственные товары вполне могли бы заме-
нить на российском рынке продукцию, поступав-
шую ранее из стран ЕС, США, Канады, Австра-
лии, – сказал он. – Мы положительно оцениваем 
оперативность, с которой китайский бизнес реа-
гирует на новые открывающиеся возможности для 
развития торговли».

Для увеличения двустороннего товарооборота 
сельскохозяйственной продукции и продовольствия 
компетентные ведомства России и Китая тесно вза-
имодействуют по линии ветеринарного и фитоса-
нитарного надзора. В частности, достигнута дого-
воренность о начале поставок в Россию продукции 
двух крупных предприятий по производству свини-
ны в уезде Хэйлундзян. Это стало возможным по-
сле предоставления китайской стороной комплекса 
необходимых гарантий и заключения российских 
экспертов, посетивших предприятия для определе-
ния реального уровня их биологической защиты.

В последнее время достигнут определенный 
прогресс в отношении организации взаимной 
торговли продукцией животного происхождения 
и кормами между Китаем и Россией. В то же время 
российская сторона ожидает скорейшего решения 
вопроса о доступе российской зерновой продукции 
на территорию Китая.

В ходе встречи также подведены итоги перво-
го заседания Подкомиссии по сельскому хозяйству 
и третьего заседания Постоянной рабочей группы 
по сотрудничеству в области ветеринарного и фи-
тосанитарного надзора и безопасности пищевой 
продукции.

В сентябре 2014 г. председательство в Шанхай-
ской организации сотрудничества (ШОС) перешло 
к России. Николай Федоров сообщил, что Минсель-
хоз России в рамках председательства организует 
в Москве с 8 по 10 октября 2014 г. ряд мероприятий: 
Третье совещание министров сельского хозяйства 
государств-членов ШОС, заседание Постоянно 
действующей экспертной рабочей группы по во-
просам сельского хозяйства и выставку-ярмарку 
инноваций в области АПК «АГРО-ИННОТЕК».

Напомним, что первоначально проведение 
встречи аграрных министров государств-членов 
ШОС было запланировано на 2015 г. Перенос про-
ведения совещания на 2014 г. был продиктован сло-
жившейся геополитической ситуацией, при кото-
рой взаимодействие в рамках ШОС в области сель-
ского хозяйства, включая развитие торговли сель-
хозпродукцией, сырьем и продовольствием, а так-
же обеспечение продовольственной безопасности 
региона, приобретает наибольшую значимость.

В этот же день Николай Федоров провел ряд бе-
сед с главами аграрных ведомств Канады, Австра-
лии, Индонезии и Малайзии.

РОССИЯ – КИТАЙ

И РАСШИРЕНИЕ ПОСТАВОК, 
И КООПЕРАЦИЯ

«Активно развиваются связи между 
Россией и Китаем в таких областях, 
как растениеводство, животновод-
ство, аграрная наука, инвестиционное 
сотрудничество», – отметил Министр 
сельского хозяйства России Николай 
Федоров во время встречи с Мини-
стром сельского хозяйства КНР Хань 
Чанфу 19 сентября 2014 г. в Пекине.

АГРОГЛОБУС
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На открытии встречи на-
ряду с вице-премьером 

Госсовета КНР Ван Яном и ис-
полнительным директором 
секретариата АТЭС Аланом 
Боллардом слово было предо-
ставлено российской стороне 
как предыдущему председате-
лю встречи министров АТЭС 
по продовольственной безопас-
ности. «Tempora mutantur et 
nos mutamur in illis» – «Времена 
меняются, и мы меняемся вме-

сте с ними». Каждый период 
диктует новые вызовы, на кото-
рые требуется достойный ответ. 
Одна из ключевых проблем се-
годняшнего дня – обеспечение 
продовольственной безопасно-
сти. Голод и недоедание оста-
ются одним из главных вызовов, 
стоящих сегодня перед челове-
чеством. Общими усилиями уда-
лось добиться заметных успехов 
в решении этого вопроса. За по-
следние 20 лет количество голо-

дающих снизилось на 132 млн 
человек», – сказал Николай Фе-
доров.

Министр отметил, что, «вы-
бирая тему укрепления продо-
вольственной безопасности в ка-
честве одного из приоритетов 
председательства России в АТЭС 
в 2012 г., мы хотели продемон-
стрировать нашу привержен-
ность деятельности форума». 
Казанская декларация по продо-
вольственной безопасности ста-
ла ориентиром сотрудничества 
в вопросах развития продоволь-
ственных рынков, привлечения 
инвестиций в сельское хозяйство, 
разработки и внедрения иннова-
ционных технологий, безопасно-
сти продуктов питания, обеспе-
чения доступа к продовольствию 
уязвимых слоев населения, реаги-
рования на стихийные бедствия. 
В рамках российского председа-
тельства было официально уч-

«Одним из магистральных направлений объе-
динения усилий и потенциалов экономик АТЭС 
должно стать инновационное развитие сельского 
хозяйства и его инфраструктуры на базе широ-
кого инвестиционного сотрудничества и стиму-
лирования торговли продовольствием», – сказал 
руководитель Минсельхоза России Николай Фе-
доров, который принял участие в третьей встре-
че министров стран АТЭС по продовольственной 
безопасности 19 сентября 2014 г. в Пекине.

ВЫЗОВ ВРЕМЕНИ – 
БОЛЬШЕ ПРОДУКТОВ 
ПИТАНИЯ

АГРОГЛОБУС
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реждено Партнерство по поли-
тике в области продовольствен-
ной безопасности, которое стало 
надежным и эффективным ин-
струментом в деле более полной 
и целенаправленной интеграции 
усилий экономик АТЭС и бизне-
са для достижения устойчивой 
продовольственной безопасно-
сти в регионе. Приоритетной 
задачей для России в рамках ин-
теграционных процессов АТЭС 
является комплексное развитие 
АПК российских регионов Сиби-
ри и Дальнего Востока.

В своем выступлении на пле-
нарном заседании Николай Фе-
доров подчеркнул, что междуна-
родному сообществу необходимо 
обратить особое внимание на ба-
зовые элементы системы про-
довольственной безопасности – 
почву и воду, консолидировать 
усилия по охране и регламента-
ции использования почв как уни-
кального планетарного ресурса, 
обеспечивающего продоволь-
ственную безопасность, качество 
жизни современной цивилиза-
ции и сохранение традиционно-
го уклада сельского населения. 
«Три основных направления со-
вместного сотрудничества, на ко-
торых наши китайские коллеги 
решили сконцентрировать вни-
мание международного сообще-
ства, а именно: повышение сель-
скохозяйственной продуктивно-
сти и производства продоволь-

ствия; совершенствование си-
стемы управления; расширение 
регионального сотрудничества 
являются сейчас крайне акту-
альными с точки зрения борьбы 
с голодом и устойчивого сельско-
хозяйственного развития», – под-
черкнул российский Министр.

«В условиях интенсификации 
сельскохозяйственного произ-
водства проблема потери пло-
дородных земель и сохранения 
водных ресурсов с каждым годом 
становится все острее. В резуль-
тате опустынивания и связанных 
с ним процессов деградации почв 
ежегодно 12 млн га земли пре-
вращаются в новые созданные 
человеком пустыни. Это террито-
рия, которая могла бы приносить 
20 млн т зерновых культур в год. 
Если не сдержать эту тенденцию, 
то две трети мировых пахотных 
угодий потеряют свою продук-
тивность.

В ХХI веке качество почв 
начинает определять качество 
жизни не только локальных, 
но уже и региональных, и гло-
бальных экосистем. Это обусла-
вливает необходимость консоли-
дации усилий международного 
сообщества по охране и регла-
ментации использования почв 
как уникального планетарного 
ресурса, обеспечивающего про-
довольственную безопасность, 
качество жизни современной ци-
вилизации и сохранения тради-

ционного уклада жизни сельско-
го населения», – убежден Нико-
лай Федоров.

«Наша страна обладает наи-
большим в мире потенциалом 
сельхозпроизводства для обеспе-
чения региональной и глобаль-
ной продовольственной безопас-
ности и аграрного развития. Мы 
прилагаем максимум усилий, что-
бы не только полностью обеспе-
чить собственные потребности 
в продовольствии, но и помочь 
сделать это заинтересованным 
экономикам АТЭС», – резюмиро-
вал Министр сельского хозяйства 
России.

По итогам встречи была при-
нята Пекинская декларация, от-
ражающая стремление экономик 
АТЭС к усилению сотрудниче-
ства в решении проблем про-
довольственной безопасности. 
Документ состоит из преамбулы 
и трех глав, обозначающих клю-
чевые направления взаимодей-
ствия: повышение продуктивно-
сти сельского хозяйства и про-
изводства продуктов питания 
и доступности на основе устойчи-
вого развития, инноваций, науки 
и техники и благоприятных эко-
номических условий; совершен-
ствование системы управления 
запасами в целях снижения по-
слеуборочных потерь; расшире-
ние регионального сотрудниче-
ства для достижения продоволь-
ственной безопасности. «Россия 
готова приложить максимум 
усилий для практической реали-
зации принципов и стремлений, 
заложенных в Пекинской декла-
рации, – сказал Николай Федо-
ров. – Мы настроены на углубле-
ние разнопланового многосто-
роннего экономического и поли-
тического взаимодействия со все-
ми странами, проявляющими 
к этому встречную готовность. 
Сотрудничество во имя мира, 
стабильности и общего процве-
тания – вот ключевой принцип, 
который определяет вектор на-
ших усилий на азиатско-тихооке-
анском направлении». 
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С опредседатели Комиссии – 
Министр сельского хозяйства 

России Николай Федоров и Ми-
нистр иностранных дел и сотруд-
ничества Королевства Марокко 
Салахеддин Мезуар подчеркнули, 
что положительная динамика свя-
зана с началом поставок россий-
ской пшеницы и других злаков, 
ростом экспорта удобрений, бума-
ги, металлопродукции, а также су-
щественном увеличением импор-
та из Марокко овощей и фруктов, 
текстиля и обуви.

Стороны констатировали, что 
в области совместных проектов 
имеются конкретные наработки. 

Это внедрение информационных 
систем и технологий, развитие 
в Марокко системы электрон-
ных платежей с применением 
терминалов и программного 
обеспечения российского про-
изводства, проекты в области 
биофармацевтики, производ-
ства косметической продукции 
и медицинского оборудования. 
Хорошие перспективы у проек-
тов в сфере сельского хозяйства 
и рыболовства, поиска, добычи 
и переработки нефти и газа. От-
мечался интерес к вхождению 
на марокканский рынок россий-
ских компаний в области агротех-

нологий, включая производите-
лей сельхозтехники и всех видов 
удобрений. По итогам ряда биз-
нес-миссий российских предпри-
ятий в Марокко в 2012-2013 гг. 
осуществлены первые поставки 
российских машин для почвооб-
работки.

В настоящее время в Марок-
ко реализуется программа раз-
вития национальной гидроси-
стемы, рассчитанная на период 
до 2030 г., по которой предпо-
лагается строительство около 
50 крупных и около 100 мелких 
плотин. В этой связи рынок во-
дохозяйственного строительства 
может представлять интерес для 
российских организаций.

Перед этим Николай Федоров 
провел две встречи с Министром 
сельского хозяйства и морского 
рыболовства Марокко Азизом 
Ахеннушем, на которых был от-
мечен значительный рост во вза-
имной торговле сельскохозяй-
ственной продукцией и продо-
вольствием. Показатель в этой 
сфере – один из лучших среди 
ближневосточных и африкан-
ских партнеров России. За пер-
вые 7 месяцев 2014 г. экспорт рос-
сийских товаров в Марокко уве-
личился более чем в 6 раз. Россия 
является одним из основных по-
ставщиков пшеницы мягких сор-
тов и подсолнечного масла. Ми-
неральные удобрения являются 
третьей, после нефтепродук-
тов и серы, статьей российского 
экспорта в Марокко (6%).

В свою очередь, импорт ма-
рокканских апельсинов, манда-
ринов, рыбы, картофеля и тома-
тов на российский рынок вырос 
более чем на 40%. Возможно уве-
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РОССИЯ – МАРОККО

НЕ ЗЕРНОМ И РЫБОЙ 
ЕДИНЫМИ…

Торгово-экономическая сфера традиционно 
является основной в многогранном партнерстве 
России и Марокко, и с января 2014 г. двусторонняя 
торговля находится на подъеме, отмечалось на пя-
том пленарном заседании Межправительственной 
смешанной Российско-Марокканской комиссии 
по экономическому и научно-техническому со-
трудничеству 17 сентября 2014 г. в Рабате.
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личение импорта марокканской 
продукции по следующим катего-
риям товаров: перец стручковый, 
огурцы и корнишоны, тыква, ка-
бачки и прочие тыквенные, све-
жие земляника и клубника, го-
лубика, черника и прочие ягоды. 
Марокканская сторона увеличит 
поставки свежего и охлажденно-
го угря, а также различных видов 
моллюсков и ракообразных.

Отмечалась плодотворная ра-
бота представителей двух стран 
в области ветеринарии и фитоса-
нитарии. Очередная инспекция 
марокканских рыбоперерабаты-
вающих предприятий была за-
планирована на сентябрь 2014 г., 
но приглашение от мароккан-
ской стороны задерживается.

Также в Рабате состоялась 
внеочередная сессия Россий-
ско-Марокканской Смешанной 
комиссии по рыболовству, со-
председателем которой является 
заместитель Министра сельского 
хозяйства России – руководитель 
Федерального агентства по ры-
боловству Илья Шестаков. Мор-
ское рыболовство входит в число 
основных направлений сотрудни-
чества двух стран. В зоне Атлан-
тического побережья Марокко 
российскими судами ежегодно 
добывается около 80 тыс. т сарди-
ны, скумбрии и сардинеллы.

Сейчас марокканской сторо-
ной установлена квота на вылов 

пелагических видов рыбы в раз-
мере 100 тыс. т. Российской сто-
роной было высказано пожела-
ние увеличить ежегодную квоту 
до 160 тыс. т. Также стороны заин-
тересованы в создании совмест-

ных предприятий с закреплением 
за ними соответствующей квоты 
на вылов мелких пелагических 
видов рыбы. Ранее создание по-
добных предприятий и закре-
пление за ними квоты в размере 
80 тыс. т предусматривалось по-
ложениями межправительствен-
ных соглашений, но ни один про-
ект не был реализован.

В рамках визита Николай 
Федоров посетил в Рабате Ме-
мориальный комплекс Мухам-
меда V, наиболее почитаемого 
жителями Марокко монарха, 
который выступил в поддержку 
независимости страны. Россий-
ский Министр возложил венок 
к саркофагу короля Марокко 
и оставил запись в Книге почет-
ных гостей. Комплекс включает 
в себя мемориальный музей, ме-
четь и мавзолей, где покоится 
король Мухаммед V.
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Стороны заинтересованы в создании 
совместных предприятий с закреплением 
за ними соответствующей квоты на вылов 
мелких пелагических видов рыбы.
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О севе озимых зерновых
Николай Федоров благопри-

ятно оценивает текущую ситу-
ацию с севом озимых зерновых 
культур и рассчитывает на посев, 
как минимум, 16 млн га площа-
дей. На начало октября аграрии 
шли с опережением прошлогод-
него графика на 3-4 млн га.

«Мы обязательно посеем как 
минимум 16 млн га, но моя меч-
та – выйти на 20 млн га», – зая-
вил Федоров, добавив, что уро-
жайность озимых, как правило, 
на 10 ц/га выше, чем яровых 
культур. При этом озимые бо-
лее устойчивы к засухе, другим 
неблагоприятным погодным ус-
ловиям и к болезням, от чего по-

тери этого зерна меньше. «Так 
что у меня благоприятный про-
гноз по поводу того, как мы спра-
вимся с озимым севом», – поды-
тожил Министр.

О закупочных интервен-
циях на молочном рынке

«Минсельхоз России пока 
не видит возможности проведе-
ния интервенций на молочном 
рынке, чему мешают непрозрач-
ность производства и реализация 
продукции на рынке», – сообщил 
Николай Федоров.

«Предложение начинать ин-
тервенции в молочной отрасли 
в Правительстве России еще 

не обсуждалось. Чтобы оно по-
явилось, нам нужно видеть всю 
технологическую цепочку про-
изводства, иметь гарантии ка-
чества поставки и реализации. 
Пока этого нет. Это вопрос даль-
нейшей совместной работы с от-
раслевыми союзами, с розницей 
и так далее», – сказал Министр, 
и добавил, что «истории (с прове-
дением молочных интервенций. – 
ИТАР-ТАСС) не было, и мы пока 
не готовы брать на себя ответ-
ственность по поводу молочных 
интервенций».

О проектах 
в животноводстве

«Минсельхоз России пред-
лагает финансировать новые 
проекты в животноводстве 
с привлечением средств Фонда 
национального благосостояния 
(ФНБ)», – заявил глава аграрно-
го ведомства Николай Федоров. 
«Ресурсы проектного финанси-
рования могут браться, напри-
мер, из ФНБ. Мы сделали заявку 
в Минэкономразвития России, 
какие лимиты нам нужны для 
проектного финансирования», – 
сказал он. По словам Федорова, 
речь идет о возможности косвен-
ного подключения средств ФНБ 
к проектному финансированию 
для агропромышленного ком-
плекса. «У нас нет массовых до-
рогих проектов в 30-50 млрд руб. 
Мы просили бы до 5 млрд руб. 
на один проект», – сказал Ми-
нистр.

По данным Минфина, объем 
ФНБ за сентябрь 2014 г. вырос 
на 126,3 млрд – до 3,3 трлн руб.

Об импортозамещении

«Минсельхоз России пока 
не готов пересматривать пере-
чень продукции в рамках эмбар-
го на импорт», – сообщил Нико-
лай Федоров. «Мы очень сдер-
жанно относимся к возможности 

КОНКРЕТНО И ОТКРОВЕННО

«Урожай зерна в России в 2014 г. может составить 
110 млн т в валовом первоначально оприходованном 
весе, и 104 млн т в чистом весе после доработки», – 
об этом сообщил Министр сельского хозяйства Рос-
сии Николай Федоров на пресс-конференции, со-
стоявшейся в ИТАР-ТАСС 3 октября 2014 г. 

Министр откровенно ответил журналистам на мно-
гие актуальные для аграрной отрасли вопросы.

В МИНСЕЛЬХОЗЕ РОССИИ
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либерализации этого перечня 
без достаточных на то основа-
ний, как внутренних, так и внеш-
неполитических», – заявил он.

Между тем, по словам Мини-
стра, в Минсельхоз России по-
ступает «вал обращений» об ис-
ключении из списка продоволь-
ственного эмбарго каких-либо 
продуктов. Федоров считает, что 
для послаблений нужны доста-
точно убедительные основания 
и аргументы. И это должна быть 
не только сформулированная 
позиция участников рынка, но и 
изменение отношения со сто-
роны стран, которые объявили 
санкции в адрес России. «Это 
главное условие. Мы ждем, ког-
да они образумятся и переведут 
свое восприятие России в циви-
лизованное русло», – подчеркнул 
Федоров.

20 августа 2014 г. Правитель-
ство России исключило из спи-
ска продуктов, на которые рас-
пространяются ответные продо-
вольственные санкции, концен-
траты растительных и животных 
белков, спортивное питание, 
безлактозное молоко, БАДы 
и витаминно-минеральные ком-
плексы. Также был снят запрет 
на поставки семенного картофе-
ля, смолта (мальки для аквакуль-
туры), лука-севка, сахарной ги-
бридной кукурузы и гороха для 
посева.

О производстве сыров

«Минсельхоз России надеет-
ся на рост производства сыров 
в стране в течение ближайших 
2-3 лет и снижение зависимости 
от импортных поставок», – со-
общил Николай Федоров. «Для 
того, чтобы любимый ассорти-
мент сыров появился быстрее, 
у нас предусмотрена отдельной 
статьей поддержка молокоем-
ких видов продукции, и сыров, 
прежде всего. Исходя из этого 
рассчитываю, что по 2014 г. уже 
существенно увеличим произ-
водство. Может на 10% не полу-
чится, но на 6-8% производство 

отечественного сыра вырас-
тет», – сказал Министр.

В 2015 г. темпы роста произ-
водства сыров в России будут еще 
выше, чем в 2014 г. «Надеюсь, 
что в течение 2-3 лет, практиче-
ски в краткосрочной перспек-
тиве, сможем в разы уменьшить 
зависимость по сырам», – поды-
тожил он.

По данным ФТС, Россия 
в 2013 г. ввезла 438,5 тыс. т сыров 
на сумму 2,17 млрд долл.

О кредитах 
Россельхозбанка

«Россельхозбанк не собирался 
отказываться от кредитования вы-
сокорискованных проектов в сель-
ском хозяйстве», – заявил Нико-
лай Федоров. «Никаких проблем 
нет, там был определенный сбой 
в переходе с 8 до 15-летнего срока 
кредитования инвестпроектов», – 
пояснил он.

Публикации в СМИ о том, что 
Россельхозбанк рассматривает 
возможность отказа от кредито-
вания высокорискованных сек-
торов сельского хозяйства из-за 

тяжести выполнения нормативов 
Центробанка при таком виде де-
ятельности, Федоров назвал кон-
статацией проблемы. «Кто-то мо-
жет и высказывался, что хотели 
уйти от высокорискованных опе-
раций, но в новой редакции Гос-
программы заложено, что Рос-
сельхозбанк будет приоритетно 
работать по линии поддержки 
АПК», – сказал он.

Новая редакция Госпрограм-
мы развития сельского хозяйства 
предусматривает дополнитель-
ную поддержку Россельхозбан-
ка примерно на 10 млрд руб. 
в год в 2015-2020 гг., уточнил 
Министр. «Мы будем юриди-
чески требовать, и возражений 
нет у Россельхозбанка, что раз 
вы просите докапитализацию 
из бюджета, будьте любезны по-
ступать так, как считает нужным 
Госпрограмма развития сельско-
го хозяйства», – сказал он. «Банк 
продолжит кредитовать как 
сезонные полевые работы, так 
и высокорискованные длитель-
ные инвестпроекты», – заключил 
Николай Федоров.

«В течение 2-3 лет, практически 
в краткосрочной перспективе, сможем в разы 
уменьшить импортозависимость по сырам».

В МИНСЕЛЬХОЗЕ РОССИИ
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РЫБНЫЕ ВОПРОСЫ 
КАМЧАТКИ

Много тем и проблем было затронуто и обсужде-
но во время рабочей поездки Министра сельского 
хозяйства России Николая Федорова в Камчатский 
край. Здесь и положение с ценами на продукты 
питания, и реализация проектов по молоку и сви-
нине, и, конечно, ситуация в рыбопромышленном 
комплексе края. 

В МИНСЕЛЬХОЗЕ РОССИИ
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Первым пунктом программы стало посещение 
торгового центра «Шамса». Руководитель 

компании Рашид Шамоян сказал, что «Шамса» ос-
ваивает новый формат экономичных супермарке-
тов «магазин у дома» с доступными ценами.

Затем глава Минсельхоза России ознакомился 
с ярмаркой местных товаропроизводителей. Цены 
здесь на 10-15% ниже, чем на аналогичные товары, 
реализуемые в розничной торговой сети Петропав-
ловска-Камчатского. Николай Федоров вниматель-
но осмотрел представленный на ярмарке ассорти-
мент мясных изделий. Как подчеркнули покупате-
ли, цены на охлажденную свинину местного произ-
водства не увеличились в отличие от цен на заморо-
женную привозную свинину и мясо птицы, которые 
выросли на 20%. Стабильны цены и на местные 
сыры, на молоко и молочную продукцию.

Министр высказал убеждение, что такая яр-
марка по-настоящему поддерживает камчатских 
сельхозтоваропроизводителей, которым удобно 
здесь работать. «Покупатели довольны и качеством 
сельхозпродукции, и ценами, которые ниже, чем 
в обычных магазинах», – сказал Николай Федоров.

Затем на мясокомбинате «Елизовский», вхо-
дящем в ЗАО «Агротек Холдинг», глава аграр-
ного ведомства познакомился с технологическим 
процессом производства продукции, пообщался 
с руководством и сотрудниками мясокомбината. 
Генеральный директор ЗАО «Агротек Холдинг» 
Владимир Рубахин представил проект «Развитие 
свиноводства в Камчатском крае». Его реализация 
позволит обеспечить 70% населения края высоко-
качественной свининой. «Мы получаем помощь 
от регионального правительства, без которой мы бы 
не смогли начать реализацию этого проекта, – ска-
зал Владимир Рубахин. – Однако и без поддержки 
федерального центра нам не обойтись». «Проект 
находится в высокой степени готовности, – отметил 
Николай Федоров. – Думаю, что вы можете рассчи-
тывать на господдержку».

На молокозаводе «Заречное» – единственном 
на Камчатке предприятии, занимающимся одно-
временно производством и переработкой моло-
ка, Николаю Федорову рассказали, что в 2014 г. 
была запущена новая линия 
по переработке молока, ори-
ентированная на экологиче-
ски безопасное и безотходное 
производство. С мощностью 
до 20 т в сутки линия дала воз-
можность увеличить объемы 
производства, расширить ас-
сортимент и обеспечить высо-
кое качество продукции.

Попробовав местное моло-
ко Николай Федоров заметил: 

«Чувствуется, что это настоящий, натуральный 
продукт».

Камчатка – рыбный край, и действующие здесь 
компании ежегодно добывают более 800 тыс. т 
рыбы, и это примерно пятая часть общероссий-
ского улова. В 2013 г., рекордном, общероссийский 
улов составил 4,2 млн т. Рыбную тему глава Мин-
сельхоза России начал с посещения большого мо-
розильного траулера «Матвей Кузьмин». Его встре-
чали генеральный директор ОАО «Океанрыбфлот» 
Евгений Новоселов и директор по эксплуатации 
флота и транспорта Галий Габдулин. Министра 
особенно заинтересовал рыбоперерабатывающий 
завод на БМРТ.

Здесь ему рассказали, что жителям полуострова 
хватает около 12 тыс. т, а остальную рыбу и море-
продукты отправляют на экспорт или в централь-
ную часть России. Последнее, как правило, слож-
нее. Сначала рыбу надо морем отправить на мате-
рик, а оттуда – железной дорогой в Москву и другие 
города. Проблема заключается, во-первых, в дефи-
ците подвижного состава РЖД, во-вторых, в высо-
ких тарифах, которые делают рыбу непомерно до-
рогой.

Был затронут и вопрос административных ба-
рьеров при пересечении государственной грани-
цы ведущими лов судами. «Заверения о намерении 
максимально упростить порядок пересечения гра-

ницы для рыболовных судов, 
которые доставляют уловы для 
внутреннего рынка, рыбаки 
уже слышали множество раз, 
однако ничего не меняется. 
Понимая ценность промысло-
вого времени и особенности 
рыбацкой деятельности, следу-
ет изменить законодательство 
и предусмотреть уведомитель-
ный порядок пересечения гос-
границы и для судов, осущест-
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вляющих рыболовство, – считает капитан-директор 
БМРТ «Матвей Кузьмин» Роман Лопарев.

На встрече с экипажем траулера Николай Фе-
доров сказал: «Вы знаете о попытке недруже-
ственных стран ввести финансово-экономическую 
блокаду России. Но уверен – нет худа без добра, 
и мы можем минусы превратить в плюсы. Вы умее-
те работать, делаете это хорошо, и мы можем сде-
лать так, что ваша продукция будет востребована 
на российском рынке. У вас применяются высокие 
технологии переработки, но есть проблема с до-
ставкой. Разумеется, мы будем говорить на уровне 
федерального правительства о нерациональных, 
неразумных и неполезных препятствиях и огра-
ничениях, которые мешают развитию рыбохозяй-
ственного комплекса не только Камчатского края, 
но и страны в целом. Если потребуется, мы будем 
менять законы и нормативно-правовые акты, что-
бы вы могли спокойно работать».

«Основная проблема на Камчатке – это при-
брежный лов. Рыбопромысловые предприятия ухо-
дят из региона из-за чрезмерного внимания кон-
трольно-надзорных органов», – сказал губернатор 
Камчатского края Владимир Илюхин на встрече 
с Николаем Федоровым.

Административные барьеры, препятствую-
щие развитию рыбохозяйственного комплекса 

на всем Дальнем Востоке, стали главной темой 
на совещании, которое провел Николай Федоров. 
В частности, по словам зампреда регионального 
правительства Владимира Галицына, необходимо 
внести изменения в постановление Правитель-
ства России №560. «Данный документ не учиты-
вает возможность получения разрешения на неод-
нократное пресечение госграницы судами, осу-
ществляющими не только промысел биоресурсов, 
но и ведущими приемку, обработку, транспорти-
ровку и хранение уловов и продукции», – сказал 
Галицын. Он также напомнил о проблемах отсут-
ствия обязательной регистрации на территории 
региона предприятий, ведущих промысел в при-
брежных водах Камчатки, а также перерегистра-
ции рыбопромышленников края в других субъек-
тах Федерации.

Отдельно зампред остановился на ситуации, 
связанной с транзитным проходом рыбопромысло-
вых судов через Первый Курильский пролив (на-
ходится между островом Шумшу и полуостровом 
Камчатка). С 1 января 2014 г. транзитный проход 
через этот пролив запрещен. Таким образом, су-
дам, которые следуют с западного на восточное 
побережье Камчатки и обратно, приходится идти 
через Четвертый Курильский пролив, находящийся 
южнее (между островами Онекотан и Парамушир). 
«Различные издержки одного крупнотоннажно-
го судна, которому приходится проходить допол-
нительные 200 миль, составляют в сутки порядка 
3 млн руб. Учитывая, что у компаний несколько 
судов, они вынуждены тратить огромные деньги, – 
подчеркнул Владимир Галицын. – Причем, все эти 
расходы в конечном счете ложатся на плечи по-
требителей, поскольку пользователи вынуждены 
закладывать эти затраты в цену рыбопродукции, 
которая реализуется нашим гражданам».

Федорова также попросили поддержать запрет 
на пребывание в исключительной экономической 
зоне России судов под иностранными флагами, 
имеющих оборудование для промысла.

Федоров заявил, что для решения проблемных 
вопросов будут созданы рабочие группы, в кото-
рые войдут представители правительства Камчат-
ского края, других заинтересованных регионов, 
Росрыболовства, Минсельхоза России и отрасле-
вых союзов рыбаков. «На совещании состоялось 
профессиональное обсуждение широкого спектра 
вопросов и, на первый взгляд, позиция федераль-
ных органов государственной власти, правитель-
ства Камчатского края и рыбаков совпадает, – 
сказал Николай Федоров. – Скорее всего, будем 
выходить с инициативами по корректировке дей-
ствующего федерального законодательства и ряда 
постановлений Правительства России. Без этого, 
думаю, нам не обойтись».
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ФЕДЕРАЛЬНАЯ ВЛАСТЬ

А перед этим Николай Федо-
ров посетил ОАО «Гормо-

локозавод «Артемовский». Одно 
из крупнейших предприятий 
по переработке молока в Примор-
ском крае выпускает более 30 наи-
менований продукции: молоко, 
традиционные кисломолочные 
продукты, десерты, сыры и масло. 
За первое полугодие 2014 г. было 
произведено более 2,3 тыс. т цель-
номолочной продукции.

Генеральный директор управ-
ляющей организации ОАО «Гор-
молокозавод «Артемовский» рас-
сказал о завершении первого эта-
па цикла перевооружения про-
изводственных мощностей. Уста-
новлено новое оборудование, 
производство выполняется в за-
крытом и автоматизированном 
цикле, что исключает влияние 
человеческого фактора. Автома-
тизированные линии позволяют 
бережно и качественно упаковы-
вать продукт в самую современ-
ную и гигиеничную упаковку.

Глава Минсельхоза России от-
метил, что качество продукции 
является несомненным конку-

рентным преимуществом. «Это, 
безусловно, важный экономи-
ческий аспект, но гораздо важ-
нее то, что выпуск качественно-
го продовольствия – это забота 
о здоровье потребителя», – счи-
тает Николай Федоров.

На совещании по пробле-
мам животноводства в регионах 
Дальневосточного федерального 
округа с основным докладом вы-
ступил директор Департамента 
животноводства и племенного 

дела Минсельхоза России Влади-
мир Лабинов, который дал оцен-
ку качественным показателям 
отрасли: охват искусственным 
осеменением коров и телок, орга-
низация племенной работы, осо-
бенности ведения хозяйственной 
деятельности в различных формах 
хозяйствования. Отмечено, что 
удельный вес продукции животно-
водства в продукции АПК ДФО 
составляет 48%. Основные объе-
мы производства сосредоточены 
в ЛПХ и К(Ф)Х (суммарно 74%), 
а на долю сельхозорганизаций 
остается 26%. По мнению феде-
рального Министра, это не самое 
оптимальное соотношение, и необ-
ходима корректировка региональ-
ной политики в АПК ДФО.

Тема развития животновод-
ства для Приморского края на се-
годняшний день очень актуальна. 
После введения продовольствен-
ного эмбарго в регионе зафикси-
рован резкий рост цен на мясо. 
Значительно подорожала барани-
на – на 16,7%, стоимость свинины 
выросла почти на 12%. Курятина 
подорожала на 20-30%. Цено-

вой мониторинг показывает, что 
цены повышают не только по-
средники и продавцы, но и про-
изводители продукции.

Как известно, в настоящее 
время работа в АПК во многом 
построена на принципе софи-
нансирования. Регион вступает 
в программу, вкладывает в про-
екты собственные средства, 
и в этом случае может рассчиты-
вать на поддержку из федераль-
ного бюджета. Николай Федоров 
призвал представителей регио-
нов ДФО больше внимания уде-
лять насущным проблемам АПК 
и привел в качестве позитивного 
примера Приморский край.

«Вот смотрите, у части ре-
гионов ДФО не очень большие 
суммы заказов на кредиты в раз-
витие сельского хозяйства. О чем 
это говорит? О том, что некото-
рые вообще не занимаются раз-
витием. Иные же цифры в При-
морье – 13 млрд руб. Это значит, 
что здесь думают, как поднимать 
сельское хозяйство, ведут работу 
с инвесторами, намечают векто-
ры развития», – объяснил феде-
ральный Министр.

В развитии молочного жи-
вотноводства власти Приморья 
делают ставку на семейные фер-
мы. Край третий год участвует 
в соответствующей федеральной 
программе. Подсчитано, что оку-
паемость строительства такой 
фермы составляет около 12 лет, 
а господдержка помогает сокра-
тить этот срок до 4-5 лет.

В программе сейчас уже уча-
ствуют 16 фермеров. Первые гран-
ты получили семьи, решившиеся 
на это строительство еще в 2012 г. 
Тогда с помощью конкурса было 
отобрано 5 человек, а в 2013 г. – 
еще 7 фермеров. В 2014 г в про-
грамму вошли еще 4 участника, 
и, как сообщили в департаменте 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия, отбор продолжается.
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ПРИМОРЬЕ ДАЕТ ПРИМЕР

В первый день октября Министр сельского хо-
зяйства России Николай Федоров провел в При-
морском крае межрегиональное рабочее сове-
щание по проблемам животноводства в регионах 
Дальневосточного федерального округа.

В МИНСЕЛЬХОЗЕ РОССИИ



Николай Федоров отметил, 
что нужно не просто вырас-

тить богатый урожай, но и сбе-
речь его, и поэтому необходимо 
особое внимание уделять строи-
тельству оптово-распределитель-
ных центров, складов, хранилищ, 
а также развитию производства 
плодоовощных консервов. «На-

шим сельхозпроизводителям 
необходимо быстро перейти 
на новые рельсы, когда можно 
увеличить производство продук-
ции, но сами они без поддержки 
государства не могут это осуще-
ствить», – подчеркнул он.

Министр сказал, что сотни 
миллиардов рублей, выделяе-

мые из федерального бюджета, 
необходимо быстрее доводить 
до регионов, где деньги направят 
на новые проекты, либо развитие 
уже существующих производств. 
Руководитель федерального 
аграрного ведомства подчеркнул 
важность создания в современ-
ных условиях селекционно-гене-
тических и селекционно-семено-
водческих центров.

Говоря о развитии растение-
водства в регионах СКФО и по-
тенциале импортозамещения по-
дотрасли, директор Департамен-
та растениеводства, химизации 
и защиты растений Минсельхоза 
России Петр Чекмарев отметил, 
что «аграрии намерены собрать 
не менее 104 млн т зерновых, 
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ПЕРЕЙТИ 
НА НОВЫЕ РЕЛЬСЫ

«Северо-Кавказский федеральный округ игра-
ет важную роль в обеспечении страны продо-
вольствием, особенно в импортозамещении 
по таким видам сельхозпродукции, как овощи, 
мясо и молоко», – сказал глава Минсельхоза 
России Николай Федоров на заседании рабочей 
группы по развитию АПК при Правительственной 
комиссии по вопросам социально-экономическо-
го развития СКФО 6 октября 2014 г. в Ставрополь-
ском крае с участием министра России по делам 
Северного Кавказа Льва Кузнецова. 

В МИНСЕЛЬХОЗЕ РОССИИ



в том числе более 11 млн т будет 
собрано в субъектах СКФО. Это 
второй результат среди феде-
ральных округов России».

Доклад директора Департа-
мента регулирования агропродо-
вольственного рынка, пищевой 
и перерабатывающей промыш-
ленности Михаила Орлова был 
посвящен сбалансированности 
агропродовольственных рынков 
и потенциалу импортозамещения 
АПК регионов СКФО.

Директор Департамента жи-
вотноводства и племенного дела 
Минсельхоза России Владимир 
Лабинов сказал, что в СКФО 
удельный вес продукции жи-
вотноводства составляет 47,5% 
от производимой в округе про-
дукции сельского хозяйства. Сре-
ди федеральных округов России 
по объемам производства про-
дукции животноводства СКФО 
занимает по производству скота 
и птицы на убой в живой мас-
се – 6 место, молока – 5 место, 
яиц – 7 место, шерсти – 1 место, 
меда – 6 место. С учетом особен-
ностей природно-климатических 
условий регионов в СКФО пер-
спективным является мясное ско-
товодство.

На совещании отмечалось, 
что Минсельхоз России и реги-
ональные ведомства АПК про-
водят мониторинг цен на продо-
вольствие, и наиболее высокий 
рост отмечается на свинину, 
молоко и молочную продукцию. 
«Производители сельхозпродук-
ции, как правило, не злоупотреб-
ляют, и спекулятивных вспле-
сков цен у них нет», – подчер-
кнул Николай Федоров. «Если 
взять двухлетний период, цена 
у производителей свинины вы-
росла лишь на уровень инфля-
ции», – сказал Министр и от-
метил, что в предыдущие годы 
цены на свинину, напротив, сни-
жались. «Так, в 2012-2013 гг. цена 
у производителей свинины упала 
на 30-40%, с 90 до 60 руб. за кг. 
А сейчас у нас 110 руб.», – сказал 
Федоров.

На заседании также выступи-
ли руководители региональных 
органов АПК Ставропольско-
го края, Чеченской Республики 
и Республики Дагестан. Было от-
мечено, что, учитывая аграрную 
ориентацию регионов СКФО, 
необходимо создавать и модерни-
зировать крупные сельхозпред-
приятия, интегрируя в них новые 
формы хозяйствования, включая 
товарные ЛПХ, а также разви-
вать сельскую кооперацию. Это 
позволит наряду с ростом объе-
мов производства сельхозпродук-
ции существенно увеличить чис-
ло рабочих мест.

В рамках рабочей поездки 
в Ставропольский край Николай 
Федоров посетил ООО «Весна». 
Руководитель агропредприятия 
Анатолий Пудло рассказал, что 
агрокомплекс выращивает и ре-
ализует в нескольких регионах 
различные сорта огурцов и тома-
тов, несколько видов салатов и зе-
ленных культур. С 2001 по 2013 г. 
объемы производства овощной 
продукции выросли с 800 т до бо-
лее 5 тыс. т. В 2013 г. произве-
дено: огурцов – 5 192 т, томатов 
–163 т, салатов – 1 782 тыс. шт. 

За шесть месяцев 2014 г. произве-
дено: огурцов – 3 752 т, салатов – 
987 тыс. шт.

С 2001 по 2014 г. площа-
ди закрытого грунта выросли 
с 7 до 14 га. С 2009 г. в хозяйстве 
строятся новые энергоэкономич-
ные теплицы. В ближайшие 5 лет 
планируется реконструкция 5 га 
старых теплиц (в 2015 г.) и строи-
тельство новых площадью 10-
11 га, что позволит увеличить 
объемы производимой продук-
ции почти в 2 раза и приведет 
к созданию дополнительных ра-
бочих мест.

В планах ООО «Весна» 
до 2017 г. восстановить производ-
ство цветов на площади 3 га.

Глава Минсельхоза России 
отметил, что в условиях импор-
тозамещения тепличное овоще-
водство является одним из ма-
гистральных направлений раз-
вития АПК, подчеркнул, что 
государство будет поддерживать 
проекты, позволяющие решать 
проблемы снабжения населения 
овощами во внесезонный пери-
од и пожелал коллективу ООО 
«Весна» успешной реализации 
намеченных планов.
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– Валерий Львович, в число 
поставщиков высокопродуктив-
ного племенного скота для ОАО 
«Росагролизинг» входят генети-
ческие центры США, Канады 
и Австралии. С введением санк-
ций сохранились ли партнерские 
соглашения с этими странами?

– В связи с отсутствием за-
прета и временных ограничений 
на ввоз высокопродуктивных 
племенных животных из США, 
Канады и Австралии, вводимых 
в том числе и Россельхознадзо-
ром, оснований для прекраще-
ния взаимодействия с данными 
странами нет. ОАО «Росагроли-
зинг» продолжает прием соот-
ветствующих заявок сельхозпро-
изводителей на приобретение 
племенных животных импортной 
селекции.

– Как Росагролизинг реали-
зует постановление Правитель-
ства России от 27 декабря 2012 г. 
№1432 о предоставлении субси-
дий производителям сельхозтех-
ники?

– Суть постановления за-
ключается в возможности оте-
чественных аграриев приобре-
тать российскую сельхозтехнику 
по ценам, максимальный раз-
мер которых регламентирует-
ся. Постановление реализуется 
с 2013 г., но только в конце июля 
2014 г. появилась законодатель-
ная база для приобретения сель-
хозтехники на условиях лизинга 
(постановление Правительства 
России №728 от 30.07.2014).

Участие Росагролизинга в ре-
ализации постановления позво-
лит к уникальным, не имеющим 
рыночных аналогов условиям 
федерального лизинга (годовое 
вознаграждение Общества 3,5%, 
срок лизинга до 10 лет), добавить 
дополнительную скидку на сель-
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СНИЖАЕМ ФИНАНСОВУЮ 
НАГРУЗКУ ДЛЯ ФЕРМЕРОВ

Генеральный директор ОАО «Росагролизинг» 
Валерий Назаров рассказывает об условиях по-
ставок КРС и сельхозтехники, поддержке АПК 
Крыма и закредитованности российских фер-
меров.

ПРОБЛЕМЫ И РЕШЕНИЯ



хозтехнику, что будет способ-
ствовать снижению финансовой 
нагрузки на аграриев.

– Какой товар Росагролизин-
га больше всего пользуется спро-
сом?

– Наибольшим спросом 
у аграриев пользуются трак-
торы с мощностью двигателя 
80-130 л. с., энергонасыщенные 
тракторы, зерноуборочные ком-
байны. В части поставок пле-
менных животных традицион-
но востребованы голштинская 
и черно-пестрая породы КРС, 
составляющие более половины 
от общего объема поставок скота 
на условиях лизинга.

– Какой регион является ли-
дером по лизингу техники, а ка-
кой – по животноводству?

– Регионами-лидерами по по-
ставкам сельхозтехники за весь 
период деятельности ОАО «Ро-
сагролизинг» являются Став-
ропольский край, Ростовская, 
Саратовская и Волгоградская 
области, Татарстан, а по постав-
кам племенных животных – Та-
тарстан, Краснодарский край, 
Рязанская, Амурская и Белго-
родская области.

– С какими основными про-
блемами сегодня сталкивается 
компания?

– За последние годы мы се-
рьезно усовершенствовали си-
стему внутренних бизнес-про-
цессов, в результате чего смогли 
нивелировать большинство про-
блем, свойственных компаниям, 
действующим в такой высокори-
сковой сфере, как АПК. С 2010 г. 
Росагролизинг кардинально 
изменил вектор деятельности 
и развития. Были оптимизиро-
ваны все процессы – от закупки 
техники, оборудования, скота 
и сопутствующих услуг (страхо-
вания) до передачи в лизинг. Это 
позволило сформировать эффек-
тивную модель работы с контра-
гентами.

Сейчас основные проблемы 
аккумулированы во внешней 
среде. Сюда можно отнести вы-

сокую закредитованность хо-
зяйств и предприятий отрасли, 
что существенно ограничивает 
их платежеспособный спрос. 
Сегодня фермеры фактически 
работают для того, чтобы выпол-
нять обязательства по взятым 
кредитам. Даже с учетом господ-
держки условия кредитования 
для фермеров зачастую сводят 
на нет всю рентабельность сель-
хозпроизводства.

Росагролизинг последова-
тельно решает данную проблему, 
предлагая уникальные условия, 
например, отсутствие или отсроч-
ку авансового платежа. Но для 
расширения льготной поддержки 
отрасли необходимо оперативно 
на государственном уровне при-
нять решение о докапитализации 
нашего Общества. Вторая серьез-
ная проблема – недостаточная 
эффективность нынешних мер 
господдержки. Общество неодно-
кратно инициировало мероприя-
тия по расширению применения 
механизма федерального лизин-
га и Программы обновления как 
наиболее доступного и эффек-
тивного инструмента, но до на-
стоящего момента наши обраще-
ния остаются не услышанными. 
Недостаточная господдержка 

наблюдается и в отдельных подо-
траслях АПК. Например, Роса-
гролизингу с трудом удается реа-
лизовывать проекты по развитию 
племенного дела через создание 
селекционно-генетических цен-
тров (СГЦ), где существуют про-
блемы организационно-законода-
тельного характера. Так, не смог-
ло получить статус СГЦ предпри-
ятие по разведению КРС абер-
дин-ангусской породы, созданное 
при нашем участии на базе ООО 
«Подсобное хозяйство» в Мордо-
вии. Причина – завышенные тре-
бования, предъявляемые сегодня 
к СГЦ в части количества разво-
димых пород (не менее 5 молоч-
ных и 4 мясных пород).

Несмотря на то, что коли-
чество племенных центров 
по воспроизводству КРС у нас 
существенное (в Госрегистре 
на 01.01.2014 г. 1 631 племенных 
хозяйств по воспроизводству 
КРС, в том числе 526 племенных 
заводов и 1 091 племенной репро-
дуктор), ими не обеспечивается 
потребность строящихся живот-
новодческих комплексов. Реа-
лизация племенного молодняка 
осуществляется небольшими 
партиями от 50 до 100 голов. Со-
временные предприятия нужда-
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ются в больших партиях скота, 
и поэтому приходится приобре-
тать животных у зарубежных по-
ставщиков.

– Что можете сказать о до-
стижениях ОАО «Росагроли-
зинг» за 2014 г.?

– В состав России в 2014 г. 
вошли новые субъекты – Респу-
блика Крым и Севастополь, и, 
соответственно, одной из наших 
главных задач стало оказание 
оперативной поддержки этим 
регионам. Росагролизинг успеш-
но справился с задачей, несмотря 
на сложности при транспорти-
ровке.

Максимально быстро было 
поставлено 229 ед. необходимой 
техники (в том числе 112 ком-
байнов), что позволило в сжатые 
сроки провести комплекс агро-
технологических работ, сокра-
тить потери при уборке урожая.

Благодаря поставленной тех-
нике сельхозтоваропроизводите-
лям Республики Крым удалось 
повысить производительность 
труда, двукратно увеличить 
объем собранного урожая зер-
на по сравнению с предыдущи-
ми годами. Одновременно была 
снижена финансовая нагрузка – 
по условиям лизинга отсутство-
вали аванс и залог, была при-

менена пониженная величина 
вознаграждения (3%), а первый 
платеж отсрочен на полгода.

Также в 2014 г. Росагроли-
зинг реализовал ряд крупных 
проектов. При нашем участии 
для ОАО «Думиничский молза-
вод» был «под ключ» построен 
современный животноводческий 
комплекс в Калужской области 
(с беспривязным типом содержа-
ния скота, высокой степенью ме-
ханизации процессов). Запущена 
первая очередь свинокомплекса 
с замкнутым циклом производ-
ства в рамках инвестпроекта 
ООО «РОС-Бекон» в Ульянов-
ской области.

Все проекты, реализуемые 
Обществом, выгодно отлича-
ются от аналогичных проектов, 
финансируемых прочими кре-
дитными организациями. В час-
ти затрат Росагролизинг осу-
ществляет строгий контроль над 
ценообразованием (стоимость 
скотоместа в Думиничском мол-
заводе составила 176 тыс. руб. 
при среднем показателе на рын-
ке в 360 тыс.) и технологично-
стью. Применяются наиболее 
оптимальные решения, способ-
ствующие обеспечению высокой 
рентабельности производства 
молока и более быстрой окупа-

емости инвестиций (сокращение 
срока с 10 до 6 лет).

В 2014 г. Росагролизинг про-
должил реализацию Программы 
обновления – самого эффектив-
ного и востребованного за по-
следние несколько десятилетий 
госпроекта по технической и тех-
нологической модернизации пар-
ка сельхозтехники. Число участ-
ников по сравнению с 2013 г. 
увеличилось. Отдельно стоит от-
метить регионы ДФО, которым 
была выделена дополнительная 
квота для обеспечения восста-
новления сельхозпроизводства 
после прошлогоднего паводка. 
Но 2014 г. является заключитель-
ным годом реализации Програм-
мы обновления, и мы стараемся 
донести до ответственных орга-
нов, что ее продолжение крайне 
необходимо, но уже в формате 
более масштабной федеральной 
программы.

В целом в 2014 г. произошло 
увеличение поставок предметов 
лизинга, что стало особенно ак-
туально в свете последних поли-
тических событий и необходи-
мости обеспечения скорейшего 
импортозамещения.

Беседу провела 
Елена ТИМЕЕВА
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Изучение материалов Государ-
ственного архива Ростовской 

области позволило сотрудникам 
Ростовской областной станции 
по борьбе с болезнями животных 
обнаружить первое документаль-
ное упоминание о донских вете-
ринарах. Это был приказ атамана 
Войска Донского о награждении 
коновала, казака Парамонова де-
нежной премией в размере 12 руб. 
за лечение лошадей от сибирской 
язвы, датированный 1789 г. Эта дата 
стала начальной точкой в истории 
ветеринарной службы на Дону.

2014 г. – особенный для ветери-
нарного сообщества. Ветеринар-
ные врачи России, наконец, добились учреждения 
своего профессионального праздника – Дня вете-
ринарного работника, а Ростовская областная стан-
ция по борьбе с болезнями животных торжественно 
отметила свое 50-летие. И вот 24 сентября в честь 
225-летия ветеринарной службы на Дону состоя-
лось открытие первого в истории юга России па-
мятника ветеринарному врачу. Автор памятника – 
известный ростовский скульптор Дмитрий Лындин.

– Прообразом для памятника стал ветеринар 
Парамонов, который в те эпохальные для России 
времена рисковал жизнью, леча войсковых лоша-
дей от страшного заболевания. В руках ветеринар-
ного врача – жеребенок. Жеребенок – это не только 
символ новой жизни, а и символ Дона, – рассказал 
начальник управления ветеринарии Ростовской об-
ласти Сергей Карташов на церемонии открытия па-
мятника.

Донская порода лошадей известна во всем мире. 
Российская армия долгие годы получала быстрых 
и выносливых лошадей, выращенных донскими ко-
незаводчиками, и именно ветеринарные специали-
сты заботились о благополучии животных.

На плече бронзового ветврача находится сум-
ка – неотъемлемый атрибут коновалов того вре-

мени. В кожаной сумке с особым 
медным знаком, изображавшим 
всадника на коне, первые ветери-
нарные врачи носили свои инстру-
менты. «В сумке маленькое отвер-
стие для сбора пожертвований. 
Собранные деньги будут потраче-
ны на добрые дела», – отметил ге-
неральный директор Ростовской 
облСББЖ Алексей Ермаков.

После торжественного откры-
тия многие ветеринарные врачи 
захотели положить в ветеринар-
ную сумку первые монеты.

На церемонии открытия пер-
вого памятника ветеринарным 
врачам на юге России присутство-
вали президент Ассоциации прак-
тикующих ветеринарных врачей 
России Сергей Середа, декан ве-
теринарного факультета Донского 
ГАУ Федор Фирсов и руководи-
тель ветеринарного направления 
компании Хиллс Пет Нутришн 

Александр Торба.
Памятник установлен на ул. 16 линия около 

д. 18, в котором жил заслуженный ветеринарный 
врач РСФСР Сергей Иванович Бахтаров. 37 лет 
он возглавлял Ростовскую областную станцию 
по борьбе с болезнями животных, и при его непо-
средственном участии впервые были апробирова-
ны и внедрены на Дону вакцины против сибирской 
язвы и бешенства.
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Семейный всегда славился 
многодетностью своих жите-

лей. В 70-80 годы здесь в каждой 
семье было по 10-13 детей. Вы-
живали во все времена благодаря 
легкому нраву и тяжелому труду 
всех – от мала до велика. Боль-
шинство крестьян здесь издав-
на занимаются выращиванием 
крупного рогатого скота и пти-
цы, обеспечивая себе тем самым 
безбедное существование. Среди 
обитателей хут. Семейный особо 
выделяется семья Козыревых.

Корни этого рода уходят в да-
лекое прошлое. В 1905 г. родился 
глава семьи Николай Лукьянович 
Козырев, который достойно про-
шел через страшные испытания: 
войну, разруху, голод. Продол-
жателем династии тружеников 
и крестьянского дела отца стал 
его сын Алексей.

Алексей Николаевич и Ма-
рия Александровна Козыревы 
вырастили и воспитали 12 детей – 

4 дочерей и 8 сыновей. Старшие 
Козыревы прикипели душой 
к родной белгородской земле, та-
кую же любовь привили и своим 
детям. С раннего детства воспиты-
вали они в наследниках уважение 
к земле-матушке, кормилице, учи-
ли работать на ней, своим трудом 
добывать хлеб насущный, расска-
зывали о премудростях сельской 
жизни. С молоком матери впитали 
сыновья и дочери Козыревых на-
родную мудрость: «Где родился, 
там и сгодился», и поэтому до-
рожат они своей малой родиной 
и людьми, проживающими на ней.

Учителя местной школы, 
часто навещавшие эту семью, 
всегда с теплом и глубоким ува-
жением отзывались и отзывают-
ся о детях: «Всегда чистенькие, 
ухоженные, в наглаженных брю-
ках и формах, знающие свое ме-
сто в доме (у каждого был свой 
шкафчик, где аккуратно скла-
дывались вещи), хорошо воспи-
танные, имеющие определенные 
обязанности по дому, они вызы-
вали слезы умиления на лицах 
тех, кто с ними сталкивался». 
Не было между детьми зависти 
и непонимания. Царили в семье 
любовь и забота друг о друге. 
Мария Александровна, несмотря 
на скромный достаток, не обхо-
дила вниманием ни одного ребен-
ка, старалась положить каждому 
в портфель конфеты или пече-
нье. Она знала, что дети, доверяя 
матери, ни за что не будут пере-
считывать, кому, чего и сколько 
досталось. Вот отсюда корни до-
бра, корни уважения к старшим, 
почтения к родителям.

Говоря об этой семье, неволь-
но вспоминаешь слова Виссари-
она Белинского, давно ставшие 
крылатыми, но зачастую звуча-
щие сегодня не актуально: «Труд 
облагораживает человека». Об-
лагораживает тех, у кого есть 
основа этого благородства, кто 
старается его развить и укрепить. 
Таким свойством наделены про-
должатели трудовой династии 
братья Козыревы – Анатолий, 
Александр, Дмитрий, Андрей 
и Юрий. Не пугали ребят житей-
ские трудности, которые встре-
чались им в жизни с первых дней 
взросления. Трудовая деятель-
ность старших, близнецов Алек-
сандра и Анатолия, началась 
в 14 лет, когда они помогали ма-
тери на колхозной ферме ухажи-

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО
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вать за крупным рогатым скотом, 
вручную выгружая корм и уби-
рая навоз. До учебы ли тут было! 
Надо было помогать поднимать 
младших. Но, несмотря на всю 
свою занятость и, частенько, фи-
зическую усталость, мать всегда 
интересовалась делами в школе, 
заставляла делать уроки. А по-
том умудрялась найти время, что-
бы проверить.

Неохотно открывалась школь-
ная тетрадь, через «не хочу» за-
учивались наизусть стихи, но от-
лынивать было нельзя. Понимали 
братья: нет у них права подвести 
маму и отца, которые, чтобы про-
кормить детей, с утра до ночи ра-
ботали в колхозе.

Желание работать на тракто-
ре появилось у обоих в тот день, 
когда, решив воспользоваться 
обеденным перерывом отца, 
завели его ДТ-75, передвигав-
шийся, к счастью, со скоростью 
гусыни. Сколько было впечатле-
ний от первого опыта вождения! 
Дух захватывало от того, что сам 
едешь, и у тебя это получается. 
Наверное, это небольшое при-
ключение и сыграло главную 
роль в выборе будущей профес-
сии. До армии братья окончили 
курсы ДОСААФ и получили пра-
ва. Первая цель была достигнута.

В армии вместе служили 
в ГДР, затем вместе пришли 
в родной колхоз устраиваться 
на работу. Им, как опытным во-
дителям, прошедшим армейскую 
школу, доверили новые автома-
шины ЗИЛ-130. Бережное отно-
шение к технике, чувство ответ-
ственности, умение и желание 
работать заставили руководство 
присмотреться к этим парням. 
Стали доверять им самую слож-
ную работу, учитывать их мне-
ние при ремонте техники, ведь 
братья прекрасно разбираются 
в тонкостях сложных механиз-
мов.

Анатолий и Александр рабо-
тают механизаторами колхоза 
«Знамя труда» и по всем пока-
зателям опережают своих то-

варищей. Отсюда и результат: 
достойная заработная плата, по-
чет и уважение в селе и районе, 
почетные грамоты правления 
колхоза, администрации района 
и даже Министерства сельского 
хозяйства России.

Сегодня Анатолий Козырев 
щедро делится профессиональ-
ными знаниями и опытом со сво-
ими коллегами, служа ярким при-
мером для молодежи. За три года 
он в качестве наставника подго-
товил 7 молодых специалистов, 
которые освоили профессию 
тракториста-машиниста.

Примеру старших братьев 
последовали младшие: Андрей, 
Дмитрий и Юрий. Они тоже по-
сле армии вернулись в родное 
село и заранее знали, что пред-
седатель колхоза – Сергей Ива-
нович Артеменко – деятельный, 
авторитетный руководитель, 
обязательно окажет содействие 
в определении места работы. 
И пускай не сразу получали они 
ту технику, о которой мечта-
ли, пускай доверяли им сначала 
не самую ответственную работу, 
братья Козыревы понимали, что 
все это – проверка на прочность, 
на состоятельность.

Сегодня у всех братьев Ко-
зыревых уже есть свои семьи 
и дети, все они замечательные 
мужья и отцы. Они так же, как 
когда-то их родители, приучают 
своих детей любить тепло родной 
земли, бережно пользоваться ее 

щедростью. Воспитание патрио-
тизма – одна из основных черт 
семейного воспитания династии 
Козыревых. Так, для них постыд-
но не пойти в армию, спрятаться 
от обязанности защитника Оте-
чества. Они не могут оскорбить, 
оболгать, предать или унизить 
кого-то, а родственные связи для 
каждого из них – святое. Им есть 
чем и кем гордиться, о чем рас-
сказать и чем удивить.

Возможно, кому-то эта исто-
рия покажется несовременной 
и надуманной. Однако сегодня 
династия продолжает расширять-
ся, в нее приходят другие, став-
шие родными люди – зятья и пле-
мянники – мужья и дети сестер 
Козыревых. Так, достойно влился 
зять Виктор Николаевич Сидо-
ренко, который под стать своим 
родственникам всегда старается 
быть первым и получает благо-
дарственные письма и почетные 
грамоты за свой нелегкий добро-
совестный труд. Младший зять, 
Сергей Зинченко, также остался 
с женой и сыном в Семейном. 
Здесь любимая работа, родные 
люди и привычный гул трактора, 
от которого порой раскалывается 
голова.

Дела отцов продолжают 
дети – уже четвертое поколение 
семейства Козыревых выходит 
в родные поля, достойно и честно 
трудясь. И став во главе большой 
крестьянской династии плечом 
к плечу с братом, Анатолий Алек-
сеевич, как и полагается старше-
му рода, всегда ведет за собой 
трудовую семью Козыревых. Он 
смело осваивает новую почво-
обрабатывающую и уборочную 
технику, внедряет современные 
технологии обработки почвы, 
севооборота, уборки урожая. Он 
всегда среди первых и на посев-
ной, и на внесении гербицидов, 
и на обработке почвы, и на убор-
ке кукурузы на силос.

Татьяна ИЖИКОВА, 
редактор журнала 

«Белгородский агромир»

ЧЕЛОВЕК И ЕГО ДЕЛО
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В конкурсе принял участие 891 журналист из пе-
чатных и интернет-изданий, теле- и радиоком-

паний из 76 регионов России.
Компетентное жюри решило признать победи-

телями:

Номинация № 1 – «За лучший образовательный 
проект в сельской местности»
1 место – Попова Тамара Андреевна – 

«Кирсановская газета», Тамбовская область
2 место – Артемьева Елена Васильевна – 

Ижевская ГСХА, Республика Удмуртия
3 место – Мекто Виктор Константинович – 

газета «Вести БГСХА, Брянская область

Номинация № 2 – «За лучшее освещение сельской 
тематики молодым журналистом в возрасте 
до 35 лет»

1 место – Затямина Елизавета Сергеевна – 
газета «Крестьянская жизнь», Волгоградская 
область

2 место – Узбекова Елена Александровна – 
«Российская газета», г. Москва

3 место – Кошель Екатерина Владимировна – 
ООО «Высший класс», Калининградская область

Номинация № 3 – «За лучшую работу 
о сельскохозяйственной кооперации»
1 место – Обозинский Вячеслав Леонидович – 

газета «Хорошая Агро Новость», Республика 
Крым

2 место – Ляшенко Владимир Михайлович – 
ГТРК «Чита», Забайкальский край

3 место – Абдрахманова Гульнира Миннулловна – 
Минсельхозпрод Татарстана, Республика 
Татарстан

ЗОЛОТЫЕ ПЕРЬЯ 
РОССИЙСКОГО СЕЛА

В рамках выставки «Золотая осень-2014» 
состоялась торжественная церемония на-
граждения победителей Всероссийского 
конкурса информационно-просветитель-
ских проектов по сельской тематике.

АГРАРНАЯ ЖУРНАЛИСТИКА
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Номинация № 4 – «За лучшее 
освещение темы малого 
предпринимательства в АПК»
1 место – Молоков Сергей Андреевич – 

газета «Северный край Ярославский 
регион», Ярославская область

2 место – Смолянинова Наталья 
Евгеньевна – ИТА «Губерния», 
Хабаровский край

3 место – Перевозников Павел 
Викторович – сайт Центра 
сельхозконсультирования «Клевера 
Нечерноземья», Кировская область

Номинация № 5 – «За лучшее 
освещение развития социальной 
инфраструктуры на селе»
1 место – Глазкова Наталья 

Михайловна – газета «Трудовая 
жизнь», Самарская область

2 место – Волченкова Елена Александровна – 
«Ливенская газета», Орловская область

3 место – Праскова Мариам Магомедовна – 
газета «Магаданская правда», 
Магаданская область

Номинация № 6 – ««За лучшее освещение 
темы развития инженерной инфраструктуры 
в сельской местности»
1 место – Бодров Алексей Евгеньевич – 

Единая Медиа Группа, г. Москва
2 место – Аникиенко Евгений 

Евгеньевич – газета «Южноуральская 
панорама», Челябинская область

3 место – Голохвастова Светлана 
Александровна – журнал 
«Сельскохозяйственные вести», 
г. Санкт-Петербург

Номинация № 7 – «За лучшее освещение 
темы этнокультурного развития, 
сохранения и пополнения культурного 
наследия сельских поселений»
1 место – Янченко Иван Николаевич – 

газета «Огни маяка», Республика 
Крым

2 место – Кламм Валерий 
Вильгельмович – Интернет-проект, 
Новосибирская область

3 место – Заалова Светлана Юрьевна – 
филиал ВГТРК, Республика Карелия

Номинация № 8 – «За лучшее освещение 
физкультурно-массовых мероприятий 
в сельской местности»
1 место – Озорнин Сергей 

Владимирович – газета «Камышловские 
известия», Свердловская область

3 место – Батавин Николай Васильевич – 
газета «Красный уралец», Челябинская область

Номинация № 9 – «За лучшее освещение темы 
обеспечения занятости и повышения доходов 
сельского населения»
1 место – Хлыстова Надежда
   Анатольевна – Первое альтернативное 
   телевидение, Республика Бурятия

АГРАРНАЯ ЖУРНАЛИСТИКА
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2 место – Кузнецова Мария 
   Николаевна – ИД «Подмосковье»,  
   Московская область
3 место – Золотарев Владимир 
   Николаевич – «Липецкая газета», 
   Липецкая область

Номинация № 10 – «За лучшее 
освещение темы сельского 
и экологического туризма»

1 место – Якушева Фарида Загитовна – 
газета «Республика Татарстан», 
Республика Татарстан

2 место – Доржеева Лариса 
Михайловна – ГТРК «Бурятия», 
Республика Бурятия

2 место – Савельева Екатерина Алек-
сандровна – Уфимский филиал МГГУ 
им. Шолохова, 
Республика Башкортостан

3 место – Акбаева Светлана Султанмуратовна – 
ГТРК «Карачаево-Черкесия, Республика 
Карачаево-Черкесия

Жюри решило присудить дополнительные 
награды следующим участникам:
Абакумов Игорь Борисович – 
ИА «AgroNews», г. Москва

Абдуллаев Байрам Сафарович – 
РИА «Дагестан», Республика Дагестан

Гонозов Олег Сергеевич – 
газета «Ярославский агрокурьер», 
Ярославская область

Кочетов Владимир Александрович – 
ТРК-РТВ «Подмосковье», Московская область

Кравцов Александр Алексеевич – 
радио «Южный Урал», Челябинская область

Михайловская Инесса Валерьевна – 
«Студия-ТРТР», Тюменская область

Мягков Юрий Тимофеевич – ГТРК «Саратов», 
Саратовская область

Набиева Светлана Анатольевна – 
ГТРК «Ставрополье», Ставропольский край

Перминова Светлана Александровна – 
ООО «Территория свободы», Пермский край

Черенева Вера Ренатовна – филиал «Российской 
газеты», Ненецкий автономный округ
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По данным Белгородста-
та, в Белгородской обла-

сти в 2013 г. было произведе-
но 47 тыс т плодов и ягод, что 
на 12% больше, чем в 2012 г. 
В расчете на душу населения 
объем производства составил 
около 30,5 кг. В отличие от Рос-
сии в целом, где производство 
плодов и ягод сосредоточено 
в крестьянских (фермерских) 
и личных подсобных хозяйствах, 
в Белгородской области основ-
ные производители витаминной 
продукции (53%) – это сельхо-
зорганизации.

По информации департамен-
та АПК Белгородской области, 
в регионе, как и в стране, в 2013 г. 
выросла урожайность плодовых 
и ягодных культур. Если в сред-
нем за 2008-2012 гг. урожайность 
составила 4,5 т/га, то в 2013 г. 
за счет вступления в период то-
варного плодоношения молодых 
садов интенсивного типа ЗАО 
«Корочанский плодопитомник» 
и ЗАО «Вейделевское», а также 

К(Ф)Х «Вейделевские сады», она 
достигла 6,6 т/га.

На совещании в Минсельхозе 
России, когда обсуждались акту-
альные проблемы развития са-
доводства и питомниководства, 
обусловленные особой значимо-
стью импортозамещения, пред-
ставители Белгородской области 
рассказали о масштабной регио-
нальной программе развития са-
доводства, включающей проект 
«Яблочный вексель». Програм-
мой, участником которой высту-
пает ОАО «Корпорация «Разви-
тие», предусматривается орга-
низация в регионе производства 
яблок до 1 млн т в течение 10 лет, 

что позволит обеспечить треть 
потребности населения страны 
в яблоках. Вопрос привлечения 
инвестиций планируется решить 
за счет выпуска «яблочных вексе-
лей», обеспеченных гарантиями 
областной администрации. Ори-
ентировочная стоимость одного 
векселя составит около 2 млн руб.

Польша сегодня производит 
3 млн т яблок на площади, рав-
ной площади двух таких районов, 
как Корочанский район Белго-
родской области. При проработ-
ке проекта «Яблочный вексель» 
было рассчитано, что тот же Ко-
рочанский район способен произ-
водить 500 тыс. т, а область в це-
лом – до 1 млн т. Для этого нужно 
около 30 тыс. га садов.

В Департаменте АПК Белго-
родской области отмечают вы-
сокую эффективность плодовод-
ства. Так, если в 2013 г. на 1 га 
пашни в целом по сельскому хо-
зяйству региона была получена 
прибыль в 18,7 тыс. руб., а по рас-
тениеводству – в 5,4 тыс. руб., 
то при производстве семечковых 
культур, в соответствии с прогно-
зами, прибыль может составить 
до 680 тыс. руб., т.е. в 126 раз 
выше, чем в растениеводстве. 
Специалисты Департамента 
АПК считают, что наиболее эф-
фективными будут сады с плот-
ностью посадки от 800 до 2,5 тыс. 
шт. растений на гектар с приме-
нением капельного орошения, 
что позволит получать высокую 
урожайность и оптимизировать 
затраты на закладку садов.

ВЕСТИ РЕГИОНОВ
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Губернатор Белгородской области Евгений САВЧЕНКО:

«С целью обеспечения проекта качественным посадочным 
материалом, соответствующим фитосанитарным нормам безо-
пасности и выдвигаемым породно-сортовым требованиям, пред-
почтение будет отдаваться собственному производству необхо-
димого объема саженцев. Для этого планируется заложить в ре-
гионе интенсивные питомники».

До 1 млн т семечковых и косточковых культур 
собираются производить в Белгородской обла-
сти в результате реализации целевой программы 
по развитию садоводства.
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Для уборки сои 
ФГУП «Садовое» Тамбовского района 
Амурской области воспользовалось услу-
гами ООО «МТС», чтобы провести работы 
качественно и в агротехнические сроки.

В штате МТС работают опытные механизато-
ры, проводящие уборку сои на современных 

высокотехнологичных комбайнах, в том числе 
и на новой модели зерноуборочного комбайна 
КЗС-10, которую по просьбе министерства сель-
ского хозяйства области предоставило ОАО «Гом-
сельмаш». Молотилка шириной 1500 мм с одним 
большим барабаном, пятиклавишный соломотряс 
и трехкаскадная система очистки – все это по-
зволяет с высокой производительностью вести 
уборку сои при минимальных эксплуатационных 
затратах. В ходе работы зерноуборочного ком-
байна КЗС-10 водитель-испытатель оценивает 
надежность и соответствие конструкции машины 
особенностям технологии уборки сои в услови-
ях Амурской области. По итогам проведения ис-
пытаний и оценки надежности зерноуборочного 
комбайна КЗС-10 будет принято решение об ор-
ганизации его производства в Амурской области.

Вводом в оборот
неиспользуемых сельхозземель активно 
занимаются аграрии Калининградской 
области. В 2014 г. уже введено в оборот 
более 25 тыс. га сельхозугодий, 
что на 2 тыс. га больше по сравнению 
с аналогичным периодом 2013 г.

Наиболее успешно эта работа ведется в Багра-
тионовском (5809 га), Озерском (5158 га), 

Правдинском (2837 га), Славском (2343 га) и Чер-
няховском (2236 га) районах. Наименьшая пло-
щадь сельхозугодий введена в Гурьевском город-
ском округе (440 га) и Зеленоградском районе 
(585 га).

В области проводятся еженедельные отчеты 
глав муниципальных образований о работе в дан-
ном направлении. Муниципалитеты должны про-
вести инвентаризацию земель сельхозназначения, 
которыми они распоряжаются, для выявления 
неиспользуемых участков. Кроме того, муници-
пальным образованиям предложено должное вни-
мание уделить работе с невыделенными на мест-
ности земельными долями.

В Пензенской области
Группа компаний «АгроСтрйИнвест» уже 
более трех лет занимается обработкой 
посевов сельхозкультур самолетами малой 
авиации.

В 2014 г. самолетами марки «Бекас-Х32» пилоты 
обработали боле 50 тыс. га зерновых против 

сорняков, вредителей и болезней. В августе 2014 г. 
была проведена десикация льна на площади более 
3 тыс. га, а в сентябре провели десикацию подсол-
нечника на площади более 20 тыс. га.

Для проведения десикации используют препа-
раты «Дикватер Супер» и «Диктатор» российско-
го производства.

«Наша компания является единственной фир-
мой в Пензенской области, которая стремится 
возродить сельхозавиацию. Сейчас у нас есть 2 са-
молета «Бекас-Х32» украинского производства. 
Еще мы оформили заказ на подобный самолет, 
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но уже российского производства, а зимой плани-
руем заказать более производительный самолет 
СП-30 «Шмель» в Ростовской области, который 
позволяет взять на борт вдвое больше препарата, 
и пригоден для осуществления аэросева горчицы 
и рыжика, а также для патрулирования. В 2015-
2016 гг. в планах компании создать аэроклуб, где 
молодежь будет изучать летное дело», – рассказал 
генеральный директор ГК «АгроСтройИнвест» 
Александр Штыров.

Комплекс по хранению, 
сортировке и фасовке картофеля построен 
в п. Клетня Брянской области. 

Инвестором проекта выступило ООО 
«Брянск-Агро» (учредитель Вячеслав Ники-

форов). Была проведена капитальная реконструк-
ция бывшего оборонного завода, заброшенные 
корпуса которого теперь превратились в цеха, 
оснащенные самым современным оборудовани-
ем. Фасовочная линия рассчитана на упаковку 
6 тыс. т картофеля.

С 2010 г. ООО «Брянск-Агро» реализует ин-
вестиционный проект, работает в Клетнянском, 
Дубровском и Мглинском районах, выращивает 
картофель по интенсивной технологии с примене-
нием нормативного количества минеральных удо-
брений и средств защиты растений. В 2014 г. при-
обретены импортный трактор, комбайн, ботвоуда-
литель, картофелесортировочная машина с при-
емным бункером и другая техника. За 8 месяцев 
2014 г. среднемесячная заработная плата состави-
ла 33242 руб.

 Фестиваль молока 
и ярмарка «Золотая осень Сахалина-2014» 
прошли в Сахалинской области.
 Всего на фестивале участвовали 
7 молокоперерабатывающих предприятий, 
которыми была организована дегустация 
и продажа молочной продукции.

Исполняющая обязанности министра сельско-
го хозяйства, торговли и продовольствия Са-

халинской области Инна Павленко отметила, что 
местная продукция пользуется большим спросом 
у жителей области.

Были названы лучшие в профессиональных 
конкурсах. В номинации «Ярмарочный стандарт» 
победителями признаны ЗАО «Совхоз Заречное» 
и ГУСП «Птицефабрика Островная». В номи-
нации «Лучшее торговое место» победили СПК 
«Соколовский» и ОАО «Южно-Сахалинский мо-
лочный комбинат». В номинации «Самое бойкое 
место» победили ГУСП «Совхоз «Южно-Сахалин-
ский» и ОАО «Совхоз «Тепличный». В номинации 
«Самый обаятельный продавец» победила Елена 
Олейникова ГУСП «Комсомолец». По итогам го-
лосования в Фестивале молока 1 место занял СПК 
«Соколовский», 2 место – ЗАО «Совхоз Зареч-
ное», а 3 место разделили ГУСП «Совхоз Корса-
ковский» и ИП Савинков В.Н.



В работе конгресса участвовали около 2 тыс. 
академиков, исследователей, инженеров, зани-

мающихся вопросами агроинженерии и биосисте-
мотехники из ведущих академических институтов 
и университетов 47 стран мира. Спонсорскую под-
держку оказала Азиатская ассоциация сельскохо-
зяйственного машиностроения (AAAE).

На открытии конгресса CIGR генеральный ди-
ректор Китайского центра по испытанию сельско-
хозяйственной техники Минсельхоза Китая Лю 
Мин отметил, что при постоянно растущей числен-
ности населения в мире модернизация сельского хо-
зяйства является одним из важных средств улучше-
ния жизненного уровня людей, решения проблем 

бедности и голода, продоволь-
ственной безопасности и охраны 
окружающей среды. Правитель-
ство Китая большое внимание 
уделяет модернизации сельского 
хозяйства и, прежде всего, меха-
низации сельхозпроизводства. 
Выделяются субсидии на покуп-
ку сельхозтехники, принята си-
стема законов, постановлений 
и правил, стимулирующая разви-
тие механизации АПК. Благода-
ря этому достигнут устойчивый 
рост объемов производства зерна 
и доходов фермеров в течение по-
следних 10 лет.

В рамках конгресса CIGR 
была проведена первая конфе-
ренция членов Азиатско-Ти-
хоокеанской сети испытаний 
сельскохозяйственной техники 
(ANTAM), в которой участвова-
ли 67 представителей из 19 стран, 
в том числе Китая, Индии, Япо-
нии, Пакистана, Индонезии, 
Южной Кореи, Непала, Камбод-
жи, Шри-Ланки, Вьетнама, Фи-
липпин, Монголии, Таиланда, 
Малайзии, Бангладеш, Фиджи, 

Франции, Папуа - Новой Гвинеи. Россию пред-
ставляли председатель Ассоциации испытателей 
сельскохозяйственной техники (АИСТ), директор 
ФГБУ «Поволжская МИС» В. М. Пронин, который 
выступил с докладом о структуре и направлениях 
работы российских испытательных станций Мин-
сельхоза России и директор ФГБНУ «Росинформа-
гротех» В. Ф. Федоренко.

На конференции было принято решение об ос-
новании Ассоциации Азиатско-Тихоокеанской 
сети испытаний сельскохозяйственной техники 
и рассмотрены вопросы ее функционирования. 
В работе конференции участвовали представи-
тели международных организации, в том числе 
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МИСЫ В АЗИАТСКО-
ТИХООКЕАНСКОЙ СЕТИ 

«Агроинженерия и биоситемотехника – повы-
шение качество нашей жизни», – под таким деви-
зом прошел в Пекине с 16 по 19 сентября 2014 г. 
18-й Всемирный конгресс Международной ко-
миссии по инженерным вопросам в сельском хо-
зяйстве и биосистемах (CIGR). 
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UNIDO – организации ООН по промышленному 
развитию, FAO – продовольственной и сельскохо-
зяйственной организации ООН, ESCAP/SCAM – 
Центра по устойчивому развитию механизации 
сельского хозяйства ООН, OECD Tractor Code – 
Комитета по стандартам для испытания тракторов, 
ENAMA/ENTAM – Европейской ассоциации ис-
пытателей сельхозтехники.

На конференции испытателей сельхозтехники 
отмечалась важность предоставления сельхозпред-
приятиям и фермерам достоверной и объективной 
информации о технических и технологических ха-
рактеристиках техники и оборудования из незави-
симых источников.

Напомним, что Председатель Правительства 
России Д. А. Медведев на совещании в Росто-
ве-на-Дону 11 марта 2014 г. дал поручение актив-
нее развивать и совершенствовать работу машино-
испытательных станций и расширять практику про-
ведения сравнительных испытаний сельхозтехники. 
25 сентября 2014 г. Правительство России одобрило 
разработанный Минсельхозом России проект фе-
дерального закона «О внесении изменений в статьи 
15 и 17 Федерального закона «О развитии сельского 
хозяйства», согласно которому Минсельхоз России 
впредь будет организовывать работу по определе-
нию эффективности сельскохозяйственной техни-
ки и оборудования, их функциональных характе-
ристик, обеспечивать обязательное размещение 

информации о результатах определения эффек-
тивности сельхозтехники на официальных сайтах 
федерального органа власти и официальных сайтах 
субъектов Федерации.

Работа первой ежегодной конференции прохо-
дила в острых и довольно продолжительных дис-
куссиях, обусловленных принятием важнейших 
решений для дальнейшего успешного функциони-
рования организации. Все решения принимались 
на основе консенсуса. Председателем АNТАМ был 
избран представитель Китая господин Лю Ксю, 
а вице-председателем – представитель Индии го-
спожа Исмаил Кюмудини. Была одобрена струк-
тура Ассоциации и принят план работы на 2014-
2015 гг. Главным руководящим органом АNТАМ 
является Координационный совет, который будет 
состоять не более чем из 10 членов с ежегодной ро-
тацией. Персональный состав Совета будет опреде-
лен по итогам голосования в октябре 2014 г.

В качестве координационного центра АNТАМ 
в течение следующих двух лет будет выступать 
Китайский центр по испытаниям сельхозтехни-
ки. Было решено создать Техническую рабочую 
группу, куда должны войти по одному представи-
телю от каждой страны, а также согласованы сро-
ки проведения первых испытаний по одобренным 
процедурам испытаний ранцевых опрыскивателей 
и тракторов по стандартам (кодам) ОЭСР.

В процессе работы конференции В. Пронин 
и В. Федоренко провели встречу с генеральным ди-
ректором Китайского центра по испытаниям сель-
хозтехники господином Лю Мин и вновь избран-
ным председателем ANTAM господином Лю Ксю, 
который является также заместителем директора 
Китайского испытательного центра. Китайские 
партнеры выразили желание посетить некоторые 
из российских МИС и пригласили российских ис-
пытателей на свои испытательные станции.

Ассоциация российских испытателей сельско-
хозяйственной техники с 2013 г. представляет ин-
тересы России в ОЭСР, а с 2014 г. ее председатель 
В. Пронин утвержден в качестве национального 
координатора в ANTAM от России. Участие пред-
ставителей российских МИС в таких авторитетных 
международных организациях, безусловно, окажет 
положительное влияние на качество испытаний, 
повысит профессионализм кадрового состава, обе-
спечит более широкий доступ к информации о тех-
ническом уровне сельхозтехники. Немаловажно 
и то, что координация работы российских испыта-
телей с зарубежными коллегами значительно об-
легчит и удешевит процедуры испытаний техники 
и оборудования при получении международных 
сертификатов.

Ассоциация испытателей 
сельскохозяйственной техники (АИСТ)
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Д ля выработки обоснован-
ных рекомендаций в 2010-

2012 гг. сотрудниками КубНИ-
ИТиМ были проведены иссле-
дования по применению новой 
техники на возделывании и убор-
ке сои и кукурузы в составе двух-
польного севооборота. Отдельно 
были проведены полевые опыты 
по двум способам обработки по-
чвы (вспашка и чизелевание), 
двум способам посева сои (ря-
довой и широкорядный) и двум 
срокам посева (20-23 мая и 15-
16 июня).

По эксплуатационно-техно-
логической оценке новых техни-
ческих средств были обоснованы 
комплексы машин для производ-
ства сои и кукурузы в двухполь-
ном севообороте для крупных 
коллективных хозяйств (ККХ) 
с посевной площадью 2500 га 
и для К(Ф)Х с площадью посевов 
до 200 га.

Основные типы тракторов, 
почвообрабатывающих и посев-
ных агрегатов, уборочной техни-
ки, исследовались в следующих 
вариантах:

1. Для крупных коллективных 
хозяйств:

– базовый комплекс: Т-150 К, 
МТЗ-82, БДТ-7, МВУ-5, ПЛН-5-
35, КПС-4, СУПН-8, БЗСС-1,0, 
КРН-5,6, ОП-2000, Дон-1500 Б;

– обновленный комплекс оте-
чественными тракторами и ма-
шинами: МТЗ-2022.3, МТЗ-1221, 
БДМ-3х4 П, МВУ-1200, ПЧ-2,5, 
КПК-8 А, СПБ-12, БЛП-9, 
КРН-8,4, UG-3000, Torum 740, 
TUKANO-470, Палессе GS12.

2. Для К(Ф)Х:
– базовый комплекс: МТЗ-82, 

БДТ-3, МВУ-5, ПЛН-3-35, КПС-4, 
СУПН-8, БЗСС-1,0, КРН-5,6, 
ОП-2000, СК-5 МЭ-1 «Нива-Эф-
фект»;

– обновленный комплекс оте-
чественными тракторами и ма-
шинами: МТЗ-1221, БДМ-3х2, 
МВУ-1200, ПЧН-2,3, КНК-7,2, 
СПБ-12, БЛП-9, КРН-8,4, 
UG-3000, Палессе GS12.

Исследования комплексов 
машин проводились на валида-
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ТЕХНИКА И ТЕХНОЛОГИИ 
ПРОИЗВОДСТВА СОИ 
И КУКУРУЗЫ

Для повышения производства сои и кукурузы 
на зерно актуальным становится уточнение и вы-
бор наиболее эффективных способов подготовки 
почвы и посева, использование разработанных 
учеными эффективных приемов в выполнении 
основных технологических операций возделыва-
ния и уборки на базе новой высокоэффективной 
техники. Наряду с рекомендациями ГНУ ВНИИМК 
также интересен опыт отдельных хозяйств, на-
правленный на сокращение затрат ресурсов при 
возделывании.

Г.В. ДРОБИН, директор 
Д.А. ПЕТУХОВ, 

зав. отделом эксплуатационно-
экономической оценки машин 

и технологий
С.А. СВИРИДОВА, 

зав. лабораторией 
экономической оценки машин,

Новокубанский филиал ФГБНУ 
«Росинформагротех» 

(КубНИИТиМ) 



ционном полигоне НТЦ, струк-
турного подразделения КубНИ-
ИТиМ. После предшественников 
сои и кукурузы на зерно прово-
дили два дискования. Первое 
дискование делали на глубину 
6-8 см с целью предотвращения 
глубокого иссушения почвы, про-
воцирования прорастания семян 
сорных растений. Основное вне-
сение минеральных удобрений 
(аммофос) проведено под посев 
кукурузы в дозе 100 кг/га.

Второе дискование проводи-
ли на глубину 8-10 см с целью 
уничтожения сорных растений, 
их всходов, ухудшения условий 
жизни вредителей, улучшения 
структуры почвы, облегчения 
проведения основной обработки 
почвы (вспашка, чизелевание). 
Глубокое рыхление проводили 
одновременно по двум вариан-
там опыта: чизелевание на глуби-
ну 25-27 см и отвальная вспашка 
на глубину 22-25 см.

По мере прорастания сорных 
растений перед культивацией 
был проведен учет сорных расте-
ний по обоим вариантам подго-
товки почвы. Было выявлено, что 
количество сорных растений при 
вспашке значительно ниже, чем 
при чизелевании.

Ранней весной проводилась 
сплошная культивация на глуби-
ну 8-10 см. Перед посевом была 
проведена предпосевная культи-
вация на глубину 4-6 см.

Посев кукурузы проводили 
гибридом Краснодарский 382 МВ 
селекции КНИИСХ (в Госреестре 
с 1992 г.). Гибрид среднеспелого 
типа (ФАО 380). Вегетационный 
период – 110-115 дней. Потенци-
альная урожайность – 140 ц/га. 
Устойчив к засухе и к основным 
патогенам. Высота растений – 
250-285 см, высота прикрепле-
ния початка – 100-105 см. Масса 
1000 семян – 300-320 г. Выход зер-
на при обмолоте – 82,5%. Опти-
мальная густота стояния – 50 тыс. 
растений на гектар.

Посев сои проводили высоко-
продуктивным среднеспелым сор-

том Вилана селекции ВНИИМК 
(в Госреестре с 1999 г.). Веге-
тационный период составляет 
115-118 дней. В Краснодарском 
крае созревание растений на-
ступает в третьей декаде сентя-
бря. Засухоустойчив и устойчив 
к полеганию и растрескиванию 
бобов. Высота растения – 110-
120 см. Нижние бобы распо-
лагаются на высоте 14-16 см 
от поверхности почвы. Устой-
чив к ложной мучнистой росе, 
пепельной гнили и раку стеб-
лей. Масса 1000 семян – 178 г. 
В семенах накапливает 40-42% 
белка и 21-23% масла.

В период весеннего посева сои 
запас влаги в почве в слое 0-10 см 
был достаточным для дружного 
прорастания семян. На участке 
поля с чизелеванием влажность 
почвы в посевном слое была 
на 30% выше, чем по вспашке 
за счет большего содержания по-
жнивных остатков на поверхно-
сти почвы, меньшего испарения 
влаги и подъема влаги из подпа-
хотного слоя.

Содержание влаги в посев-
ном слое почвы 0-10 см при по-
севе сои (20-23 мая) по вспашке 
составляло 20,2 мм, по чизелева-
нию – 28,6 мм, а при летнем по-
севе сои (15-16 июня) запас влаги 
в почве составлял 15,8 мм.

Среднее за три года содержа-
ние влаги в метровом слое почвы 
в период весеннего посева сои 
составило на участке со вспаш-
кой – 210,7 мм, на участке с чи-
зелеванием – 224,2 мм, что было 
достаточным для обеспечения 
нормального первоначального 
роста и развития растений. При 
летнем посеве запас влаги в ме-
тровом слое был 152,4 мм, что су-
щественно меньше в сравнении 

43И Н Ф О Р М А Ц И О Н Н Ы Й   Б Ю Л Л Е Т Е Н Ь  №  1 1 ' 2 0 1 4

Выявлено, что количество сорных 
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с весенним посевом. Недостаток 
влаги в почве замедлял развитие 
растений.

Посев кукурузы осущест-
влялся широкорядным способом 
с междурядьем 70 см при одина-
ковой норме высева семян куку-
рузы 70 тыс. шт/га.

Весенний посев сои осущест-
влялся двумя способами: рядо-
вым, с междурядьем 15 см, и ши-
рокорядным способом, с меж-
дурядьем 70 см, при одинаковой 
норме высева семян сои 600 тыс. 
шт/га. Летний посев осущест-
влялся только широкорядным 
способом.

Различия между показателя-
ми полевой всхожести при ве-
сеннем посеве не существенны 
(широкорядный посев – 91,2%, 
узкорядный – 90,5%), из чего 
следует, что способ посева сои 
существенно не влияет на поле-
вую всхожесть. При летнем посе-
ве полевая всхожесть была ниже 
и составила 78,8%.

Для уничтожения сорняков 
в системе ухода за посевами сои 
(широкорядный посев) и куку-
рузы применялось боронование 
на глубину 3-4 см и междурядные 

культивации на глубину 5-6 см, 
а также химическая обработка 
посевов баковой смесью герби-
цидов на всех вариантах опыта.

Уход за посевами сои и куку-
рузы состоял из следующих опе-
раций:

– рядовой посев сои: одна 
химпрополка посевов баковой 
смесью Базагран (2,44 л/га) + Фу-
роре-ультра (0,75 л/га);

– широкорядный посев сои: 
междурядные обработки и одна 
химпрополка посевов баковой 
смесью Базагран (2,44 л/га) + Фу-
роре-ультра (0,75 л/га);

– широкорядный посев куку-
рузы: две междурядные обработ-
ки и одна химическая обработка 
посевов препаратами Секатор 
турбо (0,1 л/га) + Гумат калия 
(0,3 л/га).

Уборку культур проводи-
ли прямым комбайнированием 
в фазе полной спелости и влаж-
ности зерна сои 14-16% и куку-

рузы 20-25%. Показатель уро-
жайности кукурузы составил 
70 ц/га. Показатели урожайности 
сои при первом варианте (вспаш-
ка) составили:

– при широкозахватном спо-
собе посева – 21,4 ц/га,

– при рядовом посеве – 
20,8 ц/га.

По второму варианту (чизеле-
вание):

– при широкозахватном спо-
собе посева – 21,6 ц/га,

– при рядовом посеве – 
20,5 ц/га.

Результаты проведенных ис-
следований возделывания сои 
в течение трех лет (2010-2012) 
по вариантам обработки почвы 
(вспашка, чизелевание) показа-
ли, что наиболее значимыми их 
отличиями являются засорен-
ность поля сорными растениями 
и содержание влаги в метровом 
слое почвы. Вспашка как способ 
основной обработки почвы, в от-

Таблица 1
Для крупных хозяйств

Таблица 2
Для фермерских хозяйств
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личие от чизелевания, снижа-
ет количество сорных растений 
на поле, но уступает чизелева-
нию по содержанию влаги в ме-
тровом слое. Урожайность сои 
при вспашке составила 21,1 ц/га, 
при чизелевании – 20,5 ц/га.

При большей засоренности 
полей целесообразно применять 
широкорядный способ посева 
сои, позволяющий вести борьбу 
с сорняками междурядными об-
работками. На чистых от сорня-
ков полях можно применять и уз-
корядные способы посевов.

По результатам проведенных 
исследований сроков посева сои 
выявлено, что июньский срок 
сева приводит к снижению уро-
жая сои из-за недостатка влаги 
в почве. В силу этого следует 
считать, что для условий цен-
тральной зоны Краснодарского 
края сою целесообразно сеять 
не позднее второй декады мая. 
Летние посевы сои можно рас-
сматривать в случае затяжной, 
холодной и дождливой весны или 
в условиях достаточного количе-
ства влаги в почве.

Для определения экономиче-
ской эффективности двухпольно-
го кукурузно-соевого севооборо-
та была проведена сравнительная 
оценка с типичным (базовым) че-
тырехпольным севооборотом для 
ККХ и К(Ф)Х.

Структура посевных пло-
щадей четырех сельхозкультур 
в четырехпольном полевом сево-
обороте в среднем на один год 
ротации культур представлена 
в табл. 1, 2. Исследуемый двух-
польный кукурузно-соевый сево-
оборот предусматривает равные 
по размерам посевные площади 
50%х50%.

Расчеты по определению по-
казателей сравнительной эконо-
мической эффективности срав-
ниваемых севооборотов были 
проведены в соответствии в дей-
ствующим ГОСТ Р 53056-2008 
«Техника сельскохозяйственная. 
Методы экономической оценки» 
с применением современного 

программного обеспечения «Тех-
нолог».

Двухпольный кукурузно-сое-
вый севооборот за 8 лет ротации 
в сравнении с базовым четырех-
польным севооборотом с исполь-
зованием базовой техники для 
крупных коллективных хозяйств 
и для К(Ф)Х обеспечивает соот-
ветственно:

– снижение эксплуатацион-
но-технологических затрат – 
на 2,9 и 2,4%;

– снижение капитальных за-
трат – на 9,1 и 8,9%;

– увеличение прибыли – 
на 11,6 и 12,7%.

Суммарный экономический 
эффект за ротацию севооборота 
составляет 59,4 млн и 4,8 млн руб. 
соответственно для крупных хо-
зяйств и К(Ф)Х.

Двухпольный кукурузно-сое-
вый севооборот за 8 лет ротации 
в сравнении с базовым четырех-
польным севооборотом на базе 
новой отечественной техники 
обеспечивает еще более высокие 
показатели экономической эф-
фективности и ресурсосбереже-
ния:

– снижение эксплуатацион-
но-технологических затрат – 

на 5,3 и 11,3%;
– снижение капитальных за-

трат – на 5,1 и 15,1%;
– увеличение прибыли – 

на 12,3 и 22%.
Суммарный экономический 

эффект за ротацию севооборо-
та составляет 62,1 млн руб. для 
крупных коллективных хозяйств 
и 6,7 млн – для крестьянских 
(фермерских) хозяйств.

В обоих вариантах двухполь-
ного кукурузно-соевого севообо-
рота для крупных коллективных 
хозяйств отмечена закономер-
ность снижения числа механиза-
торов при обслуживании сравни-
ваемых севооборотов.

Специалистами КубНИИТиМ 
разработаны рекомендации для 
хозяйств Южного федерального 
округа по переоснащению техно-
логии возделывания сои и куку-
рузы на зерно современной сель-
хозтехникой. Область применения 
рекомендаций – сельхозпроизво-
дители сои и кукурузы в ЮФО, 
система МИС Минсельхоза Рос-
сии, НИИ, заводы, КБ, занимаю-
щиеся разработкой, исследова-
ниями и испытаниями новых ма-
шин и технологий возделывания 
и уборки сои, кукурузы на зерно.
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В университете проблемам снижения ресурсо- 
и энергозатрат уделяют большое внимание. 

Многие молодые ученые РГАТУ под руководством 
опытных наставников разрабатывают устройства 
и технологии, позволяющие снизить уровень рас-
ходования сил и средств на сельскохозяйственных 
производствах.

Научные исследования по ресурсосберегающей 
технологии автономного энергоснабжения малых 
фермерских хозяйств с разработкой и обеспечени-
ем параметров и режимов работы газогенератора 
проводит аспирант кафедры автотракторных дви-
гателей и теплотехники РГАТУ М. И. Светлов (ру-
ководитель – кандидат технических наук, доцент 
Н. В. Дмитриев).

Газогенератор – это установка для получения 
горючего газа из твердого топлива. В качестве твер-
дого топлива, как правило, применяются местные 
ресурсы: уголь, торф, древесина, солома, а также 
отходы сельскохозяйственных и деревообрабаты-
вающих производств. Процесс превращения твер-
дого топлива в газообразное называется «газифи-
кацией» и требует подбора специальных техноло-

гических решений по подготовке 
газа для поступления его в двига-
тель. Разработка методов очист-
ки генераторного газа – один 
из ключевых моментов примене-
ния установок. Разработчиками 
предложен способ увеличения 
калорийности генераторного 
газа путем обогащения водоро-
дом и очистки с помощью водя-
ного пара, а также конструкция 
для проведения данных опера-
ций.

Анализ затрат на тепло- 
и электроснабжение с примене-
нием газогенератора показывает, 

что они от 1,5 до 18 раз меньше, чем при примене-
нии энергетических установок, работающих на тра-
диционных видах топлива. Получено положитель-
ное решение на изобретение РФ № 2013138904/05 
(058952) «Установка для получения генераторного 
газа».

На кафедре эксплуатации машинно-трактор-
ного парка аспирантом Н. Н. Якутиным под руко-
водством доктора технических наук, профессора 
Н. В. Бышова ведется работа по усовершенствова-

АППАРАТЫ, 
СБЕРЕГАЮЩИЕ РЕСУРСЫ 

Разработка ресурсосберегающих техноло-
гий – одно из самых актуальных направлений 
в современной науке и технике. Экономия ре-
сурсов, энергетических и трудовых затрат очень 
важна для АПК. Одним из поставщиков идей для 
агропроизводства выступает Рязанский госу-
дарственный агротехнологический университет 
им. П. А. Костычева. 

Л.Н. ЛАЗУТКИНА, 
проректор по научной работе, 

И.Ю. БОГДАНЧИКОВ, 
председатель Совета молодых 

ученых и специалистов, 
Рязанский государственный

агротехнологический университет 
им. П.А. Костычева

Газогенераторная установка



нию технологического процесса интенсификации 
сепарации картофелеуборочных машин. Цель – 
повышение качества уборки картофеля с миними-
зацией временных и энергетических затрат. При-
менение предлагаемого устройства в конструкции 
картофелеуборочных машин предотвращает кон-
центрацию клубненосного вороха на лемехе, а так-
же повышает равномерность распределения воро-
ха по поверхности сепарирующего элеватора, что, 
в свою очередь, приводит к повышению интенсив-
ности процесса сепарации почвы.

Использование разработанного средства интен-
сификации сепарации способствует повышению 
выделения почвенных примесей на 12,1-14,4%, 
уменьшению потерь клубней на 5,1%, увеличению 
рабочей скорости движения картофелеуборочных 
машин на 8-10%.

Комплект рабочих органов, адаптирующих кар-
тофелеуборочный комбайн к эксплуатации в раз-
личных погодных условиях, – еще одна разработка 
для повышения качества уборки картофеля, кото-
рой занимается целый авторский коллектив мо-
лодых ученых. Цель – повышение эффективности 
работы в тяжелых условиях, расширение диапазона 
погодных условий для машинной уборки картофеля. 
Новизна идеи заключается в дооснащении серийно 
выпускаемых картофелеуборочных комбайнов уни-
версальным комплектом оригинальных рабочих 
органов, который может 
содержать (для различ-
ных моделей комбайнов 
и условий эксплуатации): 
подкапывающие, комко-
разрушающие, ботвоуда-
ляющие, сепарирующие 
рабочие органы и их эле-
менты. Они устанавли-
ваются вместо серийных 
рабочих органов или до-
полнительно к ним. Есть 
устройства для снижения 
повреждений клубней 
при движении по прут-
ковым элеваторам и при 
падении. В результате их 
применения на 10-25% 
улучшаются агротехни-
ческие показатели, на 15-
30% повышается произ-
водительность машинной 
уборки картофеля. 

О р и е н т и р о в о ч н ы й 
экономический эффект 
в зависимости от усло-
вий уборки и состава 
комплекта составляет 

5-20 тыс. руб/га (патенты на п. м.: №№ 37905, 51450, 
95960, 46621, 51450, 56770, 63637, 68845, 68846, 94800; 
на изобретения: №№ 2225689, 2244396, 2245011, 
2265308, 2399191).

Аспирант кафедры механизации животновод-
ства Р. В. Коледов (научный руководитель – доктор 
технических наук, профессор В. М. Ульянов) разра-
батывает проект, направленный на сокращение ре-
сурсо- и энергозатрат в процессе доения. Аппарат 
для машинного доения с устройством автоматиче-
ского снятия с вымени животного будет применять-
ся на линейных доильных установках на фермах 
с привязным содержанием животных.

Разрабатываемый доильный аппарат будет 
недорогим (по сравнению с аналогами), с малым 
весом, простым по конструкции, с устройствами 
для своевременного отключения вакуума и автома-
тического снятия подвесной части с вымени живот-
ного. Все это позволит увеличить производитель-
ность обслуживающего персонала, снизить затраты 
ручного труда при процессе доения, исключить 
вредное воздействие вакуума при передержках до-
ильного аппарата по завершению доения и свести 
к минимуму заболевание коров маститом. Аппарат 
будет обеспечивать полное и безопасное для коров 
выделение молока, иметь низкий расход воздуха, 
обладать большим сроком службы (патент на изо-
бретение РФ «Доильный аппарат» № 2012126476, 
опубл. 25.06.2012 г.).
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Разрабатываемый доильный аппарат 
будет недорогим, с малым весом, 
простым по конструкции.

Устройство
снятия

Доильный 
аппарат
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Автодорожный и инженерный факультеты уни-
верситета предлагают целый ряд научных разра-
боток. Система диагностирования фильтров тон-
кой очистки дизельного топлива (разработчики: 
аспирант П. С. Синицин, доктор технических наук 
С. Н. Борычев, доктор технических наук Н. В. Бы-
шов, доктор технических наук И. А. Успенский) 
обеспечивает повышение надежности системы 
топливоподачи Common Rail. Предлагаемая кон-
струкция позволяет производить диагностирова-
ние неразборных фильтров тонкой очистки в крат-
чайшие сроки – менее 10 с, что способствует свое-
временной замене фильтрующего элемента, вне 
зависимости от условий эксплуатации. Еще одним 
плюсом является возможность ее применения в мо-
бильных условиях. Эффективность от использо-
вания системы составляет от 500 до 1000 руб. при 
выработке полного ресурса 
фильтрующего элемента в за-
висимости от условий эксплу-
атации (патент на полезную 
модель: №№ 120149,113788).

В разработке экспертной 
системы диагностирования ди-
зеля КамАЗ 740 участвуют как 
молодые ученые, так и опыт-
ные исследователи. Эксперт-
ная система (Свидетельство 
о государственной регистра-
ции программы для ЭВМ – 
№2011616091, зарегистриро-
вано в Реестре программ для 
ЭВМ 4 августа 2011 г.) пред-
назначена для помощи в поис-
ке неисправностей специали-
стам, определяющим техниче-
ское состояние, выполняющим 
ремонтные работы дизелей 
и эксплуатирующим автомо-
бильную технику. Применение 

такой системы позволяет значительно повысить 
точность и оперативность выявления неисправно-
стей двигателей, ставить диагноз и принимать оп-
тимальное решение по многим вопросам, связан-
ным с обслуживанием техники.

Годовой экономический эффект от внедрения 
экспертной системы составит 4378 руб. по сравне-
нию с работой специалиста среднего уровня под-
готовленности, и 10721 руб. – специалиста низко-
го уровня подготовленности. Эффект достигается 
за счет более быстрого определения неисправно-
стей и сокращения простоев автомобиля.

Аспиранты И. Н. Николотов и Е. А. Карцев 
занимаются разработкой устройства информи-
рования водителя о предельном износе тормоз-
ной накладки (патент на изобретение № 2452880. 
Устройство информирования водителя о пре-
дельном износе тормозной накладки. Опубл. 
10.06.2012, бюл. №16). Устройство повышает уро-
вень безопасности автомобиля, а также уменьша-
ет вероятность появления отказа между заменами 
тормозных колодок. Экономическая эффектив-
ность данного устройства исчисляется в разме-
ре 1,5-3 тыс. руб. на 20 тыс. км пробега (автобус 
ЛиАЗ 5256) при эксплуатации с большой нагруз-
кой на тормозную систему (например, эксплуата-
ция в городских условиях).

Все представленные научные разработки 
прошли апробацию и были успешно внедрены 
в производственный процесс предприятий АПК 
и транспортно-строительных организаций Рязан-
ской области, подтвердив свою экономическую 
рентабельность и эффективность.

Система диагностирования фильтров 
тонкой очистки дизельного топлива

НАУКА И ТЕХНИКА



Было реализовано 1037 т сель-
скохозяйственной продукции 

(в 2013 г. – 977 т) и 185,5 тыс. ед. 
саженцев и посадочного мате-
риала (в 2013 г. – 170 тыс. ед.), 
8,5 тыс. ед. предметов народных 
промыслов (в 2013 г. – 8 тыс. ед.). 
Выручка от реализации, согласно 
опросам участников, составила 
111 млн руб. (в 2013 г. – 93 млн).

Победители конкурса среди 
субъектов малых форм 
хозяйствования, участвующих 
в агропромышленной выставке 
«Кубанская ярмарка-2014»

По направлению «Животно-
водство»:

1-е место, с награждением зо-
лотой медалью, дипломом и пре-
доставлением гранта – Куцуров 
Владимир Ильич, глава К(Ф)Х, 
Успенский район;

2-е место, с награждением 
серебряной медалью, дипломом 
и предоставлением гранта – Хить 
Татьяна Ивановна, Тимашевский 
район;

3-е место, с награждением 
бронзовой медалью, дипломом 
и предоставлением гранта – Се-
минихина Татьяна Феногенов-

на, глава К(Ф)Х, город-курорт 
Анапа.

По направлению «Растение-
водство»:

1-е место, с награждением зо-
лотой медалью, дипломом и пре-
доставлением гранта – Кочоян 
Алик Агитович, глава К(Ф)Х, 
Крыловской район;

2-е место, с награждением 
серебряной медалью, дипломом 
и предоставлением гранта – Мар-
киянова Алла Владимировна, 
глава ЛПХ, Выселковский район;

3-е место, с награждением 
бронзовой медалью, дипломом 
и предоставлением гранта – Зин-
ченко Елена Юрьевна, индиви-
дуальный предприниматель, Ла-
бинский район.

По направлению «Садовод-
ство, виноградарство, цветовод-
ство и пчеловодство»:

1-е место, с награждением зо-
лотой медалью, дипломом и пре-
доставлением гранта – Гришко 
Андрей Владимирович, глава 
К(Ф)Х, Павловский район;

2-е место, с награждением 
серебряной медалью, дипломом 
и предоставлением гранта – Фур-

са Ирина Ивановна, глава ЛПХ, 
Брюховецкий район;

3-е место, с награждением 
бронзовой медалью, дипломом 
и предоставлением гранта – По-
госян Альберт Самвелович, ин-
дивидуальный предприниматель, 
Крыловской район.

По направлению «Рыбовод-
ство»:

1-е место, с награждением 
золотой медалью, дипломом 
и предоставлением гранта – Опа-
насенко Сергей Викторович, ин-
дивидуальный предприниматель, 
Абинский район;

2-е место, с награждением 
серебряной медалью, дипломом 
и предоставлением гранта – Спо-
жака Александр Анатольевич, 
индивидуальный предпринима-
тель, Каневской район;

3-е место, с награждением 
бронзовой медалью, дипломом 
и предоставлением гранта – За-
райский Сергей Манольевич, ин-
дивидуальный предприниматель, 
Приморско-Ахтарский район.

По направлению «Перера-
ботка и производство продоволь-
ственных товаров и биопродук-
ты»:

1-е место, с награждением зо-
лотой медалью, дипломом и пре-
доставлением гранта – Фильчук 
Владимир Михайлович, инди-
видуальный предприниматель, 
г. Краснодар;

2-е место, с награждением 
серебряной медалью, дипломом 
и предоставлением гранта – Ха-
чатуров Николай Артемович, 
глава К(Ф)Х, Славянский район;

3-е место, с награждением 
бронзовой медалью, дипломом 
и предоставлением гранта – 
Кравченко Людмила Георгиев-
на, генеральный директор ООО 
Кондитерский дом «Фабри-
кантъ», г. Армавир.
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СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ

НАГРАДЫ «КУБАНСКОЙ 
ЯРМАРКИ-2014»

За четыре дня работы агропромышленной вы-
ставки «Кубанская ярмарка-2014» ее посетили 
около 200 тыс. граждан (в 2013 г. – 150 тыс.).
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Губернатор ЕАО Александр 
Винников вместе с самыми 

лучшими пожеланиями новосе-
лам и благодарностью строите-
лям выразил надежду на то, что 
жизнь в новых красивых и свет-
лых домах поможет уйти в про-
шлое воспоминаниям о страш-
ном наводнении.

Дом для каждого человека – 
это основа его стабильной жизни, 
счастья и благополучия семьи, 
детей и внуков. Учитывая, что 
большая часть сданных домов 
принадлежат муниципалитетам, 
к этой собственности, по мне-
нию губернатора, необходимо 
относиться так же по-хозяйски, 
бережно, как и к любой другой. 
Об этом жильцов просили и стро-
ители, которые старались сделать 
дом для каждой семьи комфорт-
ным и уютным.

В Ленинском районе были 
сданы и более десятка быстро-
возводимых домов. Представи-
тели Хабаровского завода про-
мышленного и гражданского до-

мостроения – предприятия, кото-
рое произвело и установило эти 
дома, заверили новоселов в том, 
что гарантируют их качество, го-
товы давать консультации, про-
водить инструктажи, а также ис-
правлять недостатки, если тако-
вые обнаружатся. Специалисты 
будут продолжать обслуживать 
эти дома в течение всего гаран-
тийного срока. У новоселов, ко-
нечно, вопросов было много, 

КЛЮЧИ – ПОСТРАДАВШИМ 
ОТ НАВОДНЕНИЯ

Ключи от новых квартир получали жители сел 
Квашнино, Дежнево и Кукелево в Ленинском му-
ниципальном районе ЕАО. Всего более 30 семей 
въехали в новые дома в середине сентября 2014 г. 

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ
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особенно по экс-
плуатации уста-
новленных в таких 
домах комбини-
рованных котлов, 
работающих как 
на твердом топли-
ве, так и на элек-
тричестве. В неко-
торых домах 
специалисты про-
верили готовность 
систем отопления 
к запуску. Современное домо-
строение, конечно же, отличает-
ся от того, что было десятки лет 
назад на сельских территориях. 
Сегодня для удобства жителей 
предусмотрены новые системы 
водо- и теплоснабжения. В ка-
ждой квартире оборудованы от-
дельные «топочные», пробиты 
скважины, установлены водя-
ные электронасосы. Изменились 
и строительные материалы, по-
этому консультации специали-
стов по эксплуатации помеще-
ний и оборудования в этом плане 
только помогут.

Получив ключи, новоселы 
вместе с губернатором про-
вели осмотр новых квартир. 
В с. Дежнево в свою новую трех-
комнатную квартиру главу реги-
она пригласила хозяйка Марина 
Грущан. Как она сказала, – ожи-
дания оправдались, ей нравится 
новое жилье и планировка, а у ее 

двоих детей теперь будут отдель-
ные собственные комнаты.

А вот в с. Ленинское вруче-
ние ключей было перенесено 
на неделю. Побывав в планируе-
мых к сдаче новых домах, губер-
натор обратил внимание на то, 
что их готовность не 100-про-
центная. Некоторые виды ра-
бот еще нужно было завершить, 
например, постелить линолеум, 
установить печи, прикрепить 
плинтусы. За пять дней строите-
ли это вполне успеют сделать, за-
метил Александр Винников.

Всего же в Ленинском районе, 
по информации заместителя гла-
вы администрации Ленинского 
муниципального района Алек-
сандра Ивагина, к концу сентября 
ключи от новых квартир получи-
ли еще 45 семей. А до 10 сентя-
бря в селах завершились и основ-
ные работы по благоустройству 
территорий.

В Федеральный закон 
«О связи» были внесены из-
менения, согласно которым 
жители населенных пунктов 
с численностью до 500 чело-
век получат точки доступа 
по технологии Wi-Fi за счет 
Госпрограммы. До 2018 г. 
точку доступа получат 
122 населенных пункта с чис-
ленностью менее 250 жите-
лей, сообщили в пресс-служ-
бе администрации Примор-
ского края.

По словам заместителя ди-
ректора экономики и страте-
гического развития Приморья 
Елены Ромашко, качество услуг 
мобильной и интернет-связи вхо-
дит в показатели, которые фор-
мируют инвестиционный климат 
в регионе, и пока не все пред-
приниматели удовлетворены ка-
чеством телекоммуникационных 
услуг. По этому показателю На-
ционального рейтинга инвести-
ционной привлекательности ре-
гионов Приморский край набрал 
3,4 балла, а лучший показатель 
по стране – 3,9 баллов.

Как сообщила и. о. директора 
департамента информатизации 
Приморья Татьяна Потапова, 
сегодня в регионе действует че-
тыре оператора сотовой свя-
зи и только два – в стандарте 
4G. Общее число абонентов пре-
вышает 3,7 млн человек. В зоне 
покрытия находится 535 населен-
ных пунктов.

Федеральная трасса Влади-
восток–Хабаровск полностью 
находится в зоне покрытия опе-
раторов, но в последнее время 
операторы переходили на новое 
оборудование, меняли настройки 
сети, поэтому возникали пробле-
мы с устойчивостью связи.

РИА PrimaMedia

WI-FI ДЛЯ СЕЛ 
ПРИМОРЬЯ 

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ



Здесь собрались команды из Брянской, Пензен-
ской, Липецкой, Оренбургской, Воронежской, 

Челябинской областей, республик Удмуртия, Баш-
кортостан, Краснодарского края. Ростовскую об-
ласть представили спортсмены Пролетарского 
и Семикаракорского районов, сообщает 
корреспондент газеты «Семикаракорские 
вести» А. Дьякон.

На открытии турнира присутствовали 
заместитель губернатора Ростовской обла-
сти В. Н. Василенко, министр сельского хо-
зяйства и продовольствия области К. Н. Ры-
чаловский, первый вице-президент Феде-
рации лапты в России Д. Х. Дорош, глава 
Семикаракорского района В. Н. Талалаев.

– В последнее время активно воз-
рождается физическая культура и спорт 
в сельской местности. Уже не один год 
ДСО «Урожай» совместно с Минсель-
хозом России и Министерством спорта 
проводит зимние и летние Всероссийские 
сельские игры, – сказал Вячеслав Василен-
ко. – Но не в каждой сельской местности 
у юных спортсменов есть возможность 
заниматься, к примеру, плаванием или 
легкой атлетикой. Однако существуют за-

мечательные национальные виды 
спорта. Например, лапта, город-
ки… Они сейчас возрождаются 
в стране и в том числе в Ростов-
ской области. А мы стараемся 
поддерживать и развивать наци-
ональные традиции, чтобы сохра-
нить русскую уникальность.

Спортивная площадка Семи-
каракорского района выбрана 
не случайно. Ведь местная коман-
да – неоднократный победитель 
и призер российских соревнова-
ний по лапте. Такие соревнования 
прошли здесь с большим успехом 
и в 2013 г. Виктор Талалаев отме-
тил, что сегодня Семикаракор-
ский район можно назвать регио-
нальным центром лапты.

Турнир запомнится острей-
шим соперничеством. После мат-
чей в подгруппах у мужчин в фи-
нальную часть вышли команды 
Ростовской области, республик 
Башкортостан и Удмуртия. Пер-
вое место досталось хозяевам 

площадки – команде Ростовской области.
Среди женских команд в финальной части ока-

зались команды Челябинской, Ростовской областей 
и Республики Башкортостан. Первое место заняли 
челябинские спортсмены.

Фото А. ДЬЯКОНА
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ЛАПТА – МОЛОДЕЦКАЯ ЗАБАВА

Минсельхоз России совместно с добровольным спор-
тивным обществом «Урожай» в рамках реализации Фе-
деральной целевой программы «Устойчивое развитие 
сельских территорий на 2014-2017 годы и на период 
до 2020 года» проводит Всероссийские соревнования 
по традиционным для России (национальным) видам 
спорта. Так, 10 сентября 2014 г. в г. Семикаракорск Ро-
стовской области прошли состязания по лапте. 

«Русский бейсбол»
Во времена Петра I лапта была одной из любимей-

ших молодецких забав, сочетающих в себе развлече-
ние и состязание. Она очень похожа на бейсбол. Пра-
вила игры просты и позволяют проводить соревнования 
в закрытых спортивных залах и на малых спортивных 
площадках в течение всего года. В каждой команде – 
от 5 до 8 игроков. Результат определяется количеством 
очков, начисленных за удачно выполненные перебеж-
ки при игре в нападении. В защите итог растет вместе 
с числом пойманных с лета мячей.

Лапта очень демократична и не требует от игроков 
особых физических данных или больших материальных 
затрат. По данным Федерации малой лапты России, се-
годня более 500 тыс. человек в нашей стране увлечены 
этой игрой. Сейчас Федерация добивается официаль-
ного признания лапты как вида спорта.

СОЦИАЛЬНЫЙ АСПЕКТ






